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Мария ТОМИЛЕНКО 

Военное ведомство Российской Федерации 
намерено увеличивать набранный темп раз-
вития российско-сербского сотрудниче-
ства в военной и военно-технической сфере. 
Об этом заявил министр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу в ходе рабочей встречи со 
спикером Народной скупщины (парламента) 
Рес публики Сербия Ивицей Дачич, которая 
состоялась в среду в Москве.

«Сегодня мы активно развиваем наше 
военное и военно-техническое сотрудни-
чество. Проводятся совместные учения. 
Сербские офицеры проходят подготовку 
и обучение в наших высших учебных заведе-
ниях – предполагаем расширить эту практи-
ку», – отметил генерал армии Сергей Шойгу. 

Министр обороны напомнил, что рос-
сийские военнослужащие недавно верну-
лись с большого совместного учения, кото-
рое успешно прошло на территории Сербии. 
«Думаю, учения, которые будут проходить 
и в России, и на сербской территории, бу-
дут такими же успешными», – добавил гла-
ва российского военного ведомства. 

Со своей стороны Ивица Дачич подчер-
кнул, что Сербия будет всегда признательна 
российскому народу за помощь и поддерж-
ку в трудные времена. «Между нами и боль-
шое доверие, и большая дружба. Мы были 
вместе на всех этапах нашего сотрудниче-
ства. И мы добились серьёзных результатов 
за это время», – сказал он.

Спикер сербского парламента выра-
зил благодарность генералу армии Сергею 
Шойгу за развитие и укрепление отноше-
ний между народами Сербии и России.

«Я всегда подчёркиваю в Сербии, что 
Сергей Шойгу – это человек, который с са-
мого начала своей политической деятель-
ности является одним из самых больших 
друзей сербского народа. Доказательством 
тому – те времена, когда Сербии было тя-
жело, когда Сербию бомбили, когда велись 
войны на территории бывшей Юго славии, 
когда наш народ переживал очень сложные 
моменты», – заявил Ивица Дачич.

Российско-сербское тактическое уче-
ние антитеррористической направленности 
«Совместный ответ – 2021», о котором на-
помнил гостю из Республики Сербия гене-
рал армии Сергей Шойгу, состоялось в ми-
нувшем мае на полигоне Орашац (Ниш). 

В ходе учения подразделения специального 
назначения двух стран отрабатывали десан-
тирование на парашютных системах «Арба-
лет», выдвижение к объекту условного неза-
конного вооружённого формирования, его 
блокирование и уничтожение. К учению от 
российской стороны было привлечено до 
200 военнослужащих и 11 единиц техники 
соединения специального назначения За-
падного военного округа.

Военнослужащие показали способность 
в кратчайшие сроки наладить необходимый 
уровень взаимодействия для решения сов-
местных задач. Как подчеркнул на цере-
монии закрытия учения командир бригады 
специального назначения вооружённых 
сил Сербии бригадный генерал Мирослав 

Таньян, учение военнослужащих России 
и Сербии проводилось с целью поддержа-
ния мира, для совместного обучения коман-
диров и подразделений, обмена опытом, 
передачи знаний, мастерства и навыков со-
временной борьбы против терроризма.

23 мая в городе Ниш на территории 
3-й механизированной бригады сухопутных 
войск Сербии в рамках оказания военно-
технической помощи состоялась церемо-
ния передачи российской техники сербской 
стороне. Символом дружественного жеста 
стал ключ от танка, вручённый заместите-
лем министра обороны РФ генерал-пол-
ковником Александром Фоминым началь-
нику генерального штаба вооружённых 
сил Республики Сербия генералу Милану 

Мойсиловичу после динамического показа 
бронетехники.

Сербским коллегам были переданы усо-
вершенствованные версии всем знакомой 
российской боевой техники: танки Т-72МС 
и бронированные машины БРДМ-2М. Ге-
нерал Милан Мойсилович назвал день пе-
редачи техники светлым и по-настоящему 
праздничным для вооружённых сил Сербии 
и поблагодарил руководство России и всех 
участвовавших в модернизации и постанов-
ке на вооружение сербской армии совре-
менной боевой техники российского про-
изводства.

Среди её образцов – истребители 
МиГ-29, ЗРПК «Панцирь-С1», вертолёты 
Ми-35 и Ми-17.

Владимир МОХОВ 

В чём различие гонки вооружений и гонки военных технологий? Какие 
бизнес-модели оптимальны для отечественной оборонки? Чем чрева-
то внедрение искусственного интеллекта в нашу жизнь? Достижимы ли 
договорённости с американскими партнёрами о «красных линиях»? Как 
развивать наше «арктическое наступление»? Об этом и многом другом 
«Красной звезде» рассказал президент Института национальной страте-
гии политолог Михаил РЕМИЗОВ.

Мария ТОМИЛЕНКО 

В Сирии продолжается реализация положений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонимании, принятого 22 октября 2019 года. 
На этой неделе проведено патрулирование подразделениями российской 
военной полиции в районе города Манбидж провинции Алеппо из Аджами 
по двум маршрутам в направлении Авшарии и Манбиджа. Российские 
военные полицейские осуществили также патрулирование в провинциях 
Ракка и Хасеке.
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С 25 мая 2020 года сопровождено более 55 тысяч 
автомобилей, что способствует налаживанию мирной 
жизни в северных сирийских провинциях 
Ракка и Хасеке

Роман БИРЮЛИН 

В награждении, которое прошло в зале военного совета Главного коман-
дования Сухопутных войск, приняли участие командующий военным 
парадом – главнокомандующий Сухопутными войсками генерал армии 
Олег Салюков, военный комендант города Москвы генерал-лейтенант 
Евгений Селезенев, председатель Общественного совета при Миноборо-
ны России Павел Гусев и председатель совета директоров Национальной 
ассоциации офицеров запаса Вооружённых Сил (МЕГАПИР) Александр 
Каньшин.

 , 
   

В Москве состоялось торжественное вручение 
переходящих кубков лучшим участникам военного 
парада на Красной площади в честь 76-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне

Михаил РЕМИЗОВ:
  , 

  
  

Стратегическая стабильность – это не только и не столько 
вопросы контроля над вооружениями, сколько комплекс 
мер по предотвращению неуправляемой эскалации

   
    

Динамичному развитию связей между вооружёнными силами двух стран способствуют давние глубокие связи и духовная 
близость двух народов

НА 3 СТР. НА 9 СТР.НА 4 СТР.

ИДЁТ ПОДГОТОВКА 
К КОНФЕРЕНЦИИ

Руководители военных ве-
домств и командующие воору-
жёнными силами 49 стран, руко-
водители шести международных 
организаций и более 100 авторитет-
ных российских и зарубежных экс-
пертов уже согласились принять 
участие в Московской конферен-
ции по международной безопас-
ности. Об этом сообщил первый 
заместитель начальника Главного 
управления международного во-
енного сотрудничества Миноборо-
ны России генерал-майор Евгений 
Ильин на брифинге для иностран-
ных военных атташе. Всего своё 
участие подтвердили более 600 
делегатов из более чем 100 стран 
мира. В этом году Россия пригла-
сила на конференцию глав воен-
ных ведомств 119 стран, причём 
без исключений для представите-
лей государств, которые заморо-
зили взаимодействие с Миноборо-
ны России. Пленарные заседания 
конференции будут посвящены 
стратегической стабильности и не-
контролируемому распростране-
нию оружия массового поражения 
и средств его доставки, киберугро-
зам, проблемам Азиатско-Тихо-
океанского региона и опасности 
начала там гонки вооружений, пан-
демии COVID-19. Также участники 
форума обсудят информационную 
безопасность, в том числе противо-
действие фальсификации истории. 
Московская конференция по меж-
дународной безопасности прой-
дёт в девятый раз с 22 по 24 июня 
2021 года.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ АКЦИЯ 
«МЫ – АРМИЯ СТРАНЫ! 
МЫ – АРМИЯ НАРОДА!»

Около 3500 жителей посёлков 
Новый Ургал и Чегдомын Хабаров-
ского края смогли посетить темати-
ческие экспозиции специального 
пропагандистско-агитационного 
поезда Министерства обороны РФ 
«Мы – армия страны! Мы – армия 
народа!». Эшелон начал работу 
на станции Новый Ургал 2 июня. 
Жители посёлка встретили гостей 
по старой русской традиции хле-
бом и солью. Вниманию посетите-
лей выставки были представлены 
17 тематических вагонов, внутри 
которых размещены экспозиции, 
посвящённые развитию Вооружён-
ных Сил, истории Великой Отече-
ственной войны, военно-патрио-
тическому движению «Юнармия», 
а также героическим подвигам во-
енных медиков в период пандемии. 
Масштабная военно-патриотиче-
ская акция «Мы – армия страны! 
Мы – армия народа!», стартовав-
шая 25 апреля с Киевского вокза-
ла Москвы, завершится 27 июня 
праздничными мероприятиями 
в подмосковном парке «Патриот».

ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В СОВМЕСТНОМ РОССИЙСКО-
НОРВЕЖСКОМ УЧЕНИИ

Силы поисково-спасательно-
го обеспечения Северного флота 
направились 2 июня в заданный 
район Баренцева моря для участия 
в совместном российско-норвеж-
ском учении «Баренц-2021». Ос-
новные цели учения – отработка 
совместных действий при поис-
ке и спасании терпящих бедствие 
на море людей, предотвращение 
загрязнения нефтепродуктами 
морской акватории в условиях ин-
тенсивного промышленного осво-
ения Арктики. Северный флот на 
учении будут представлять спаса-
тельное буксирное судно «Николай 
Чикер», самолёт Ил-38 и вертолёт 
Ка-27. 

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В Конгрессно-выставочном центре «Патри-
от» состоялась третья, заключительная 
международная планирующая конференция 
по подготовке и проведению Армейских меж-
дународных игр – 2021 с участием предста-
вителей стран – организаторов АрМИ-2021 
и военно-дипломатического корпуса ино-
странных государств.

В мероприятии под руководством на-
чальника Главного управления боевой 
подготовки Вооружённых Сил РФ гене-
рал-полковника Ивана Бувальцева при-
няли участие (в том числе по средствам 
видео-конференц-связи) представители 
12 военных ведомств стран – организато-
ров АрМИ-2021: Алжира, Армении, Бе-
лоруссии, Вьетнама, Ирана, Казахстана, 
Катара, Китая, Монголии, Сербии, Узбе-
кистана и России, а также более 130 воен-
ных дипломатов из 27 стран Азии, Африки, 
Европы и Америки.

Генерал-полковник Иван Бувальцев до-
вёл до собравшихся результаты работы по 
подготовке к АрМИ-2021, в том числе ко-
личество подавших заявки стран и команд, 
сроки и места проведения конкурсов, по-
рядок пересечения границы, прибытия 
на места состязаний и подготовки к ним, 

а также требования по соблюдению сани-
тарно-эпидемиологических норм для при-
бывающих команд.

Так, по состоянию на 1 июня 
в АрМИ-2021 изъявила желание принять 
участие 41 страна. Четыре из них – Буркина-
Фасо, Индонезия, Перу и Саудовская Ара-
вия – будут участвовать в Играх впервые. 

– На предстоящие Армейские между-
народные игры заявилось рекордное коли-
чество участников – 277 команд из 41 госу-
дарства с населением, равным 58 процентам 
от общей численности обитателей Земли, – 
подчеркнул начальник Главного управле-
ния боевой подготовки Вооружённых Сил 
РФ. – В этом году площадь стран-участниц 
превысила 55 млн кв. км и составила третью 
часть суши планеты, включая необитаемую 
Антарктиду. 

В свою очередь, представители стран – 
организаторов АрМИ-2021 проинформи-
ровали участников конференции о мерах, 
принятых по подготовке инфраструктуры 
для проведения конкурсов на националь-
ных территориях. 

Как уже было сказано, в этом году 
сов местно с Российской Федерацией 
проводить Армейские международные 
игры (с 22 августа по 4 сентября) будут 
ещё 11 стран – на их территории пройдёт 
21 конкурс. 

 -2021: 
 

До старта Армейских международных игр – 2021, 
которые пройдут с 22 августа по 4 сентября на территории 
12 государств, остаётся 78 дней

 

АрМИ-2021: экзамен 
держали авиаторы, 
топографы 
и ремонтники

НА 3 СТР.
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Под символическим названием «Са-
мая красивая страна»  творческое 
состязание любителей и мастеров 
фотоискусства проводится уже 
седьмой год. 

Для старейшей общественной 
организации страны такой конкурс, 
стартовавший в 2015 году, законо-
мерен. В прошлом году отмечалось 
175 лет с момента образования РГО. 
И здесь изначально стремились рас-
сказать о природе, истории и культу-
ре России. Для этого привлекались 
лучшие писатели, художники, жур-
налисты и, конечно, фотомастера. 
В архиве общества хранятся уни-
кальные фотоматериалы знамени-
тых исследователей – Дмитрия Ер-
макова, Николая Миклухо-Маклая, 
Гомбожаба Цыбикова и других. 

Сейчас участником проекта мо-
жет стать любой человек независи-
мо от места жительства, гражданства 
и возраста. Единственное условие: 
фотографии должны быть сделаны 
на территории нашей страны.

В нынешнем фотоконкурсе со-
ревновались 8643 любителя фото-
искусства, приславшие 65 661 рабо-
ту. Помимо участников из России, 
фотографии прислали ещё из 18 
стран. Восхищение красотами на-
шей страны выразили представи-
тели Италии, Германии, Украины, 
Китая и других государств. Таким 
образом, конкурс, который изна-
чально задумывался как националь-
ный, начинает обретать междуна-
родный характер.

Представительное жюри, в ко-
торое вошли президент Русского 
географического общества, а так-
же знаковые люди из различных 
сфер искусства – известные оте-
чественные и зарубежные фотогра-

фы и фоторедакторы – Константин 
Лейфер, Сергей Горшков, Алек-
сандр Иванов, Максим Мармур, 
Виктор Тихт, Флориан Леду и Фи-
липп Рос (Франция), Торстен Мил-
се (Германия), Марко Урсо (Ита-
лия), актёры театра и кино – Сергей 
Гармаш, Владимир Машков, Антон 
Шагин и другие, назвало победи-
телей в 14 основных номинациях. 
Кроме этого, банк ВТБ определил 
обладателя приза «Заповедная Рос-
сия» за лучший снимок, сделанный 
на особо охраняемых природных 
территориях. А благотворительный 
фонд Елены и Геннадия Тимченко 
отметил одного из участников при-
зом «Россия в лицах старшего по-

коления». Организаторы конкурса 
также вручили приз «За кадром» за 
лучший видеоролик, рассказываю-
щий об истории создания того или 
иного снимка, поданного на кон-
курс. Победителя выбрали из 1418 
подобных записей. Приз зритель-
ских симпатий получил и фотограф, 
чья работа победила в открытом 
онлайн-голосовании, проходившем 
с 12 по 31 мая на сайте конкурса.

Имена и работы победителей 
размещены на сайте РГО.

…Выбрать лучшие из тысяч 
снимков, присланных на конкурс, 
по словам президента РГО Сергея 
Шойгу, оказалось очень непросто.

«Фотографии все потрясающие. 

Я хочу в очередной раз высказать сло-
ва благодарности всем, кто участво-
вал в предварительном отборе фи-
налистов. Это невероятно сложная 
и тяжёлая работа», – отметил Шойгу.

В оценке профессионального, 
творческого уровня оцениваемых 
работ члены жюри были единодуш-
ны. И каждый нашёл в них и что-то 
личное, что особо тронуло душу.

«Поражает глубина выражения 
чувств их авторов». «Снимки де-
монстрируют не только высокий 
профессионализм фотографов, но 
и подлинную любовь к родным ме-
стам, российской природе и куль-
туре, что помогло найти нужный 
ракурс, нужный момент для съём-

ки». «Увиденное буквально оживает 
перед глазами, возвращает в дет-
ство, заставляет вспомнить лучшие 
моменты жизни». Это только малая 
часть эмоций членов жюри, выска-
занных при обсуждении конкурс-
ных фотографий. 

Так же тепло о работах, вышед-
ших в финал, сказал и президент РГО, 
у которого некоторые снимки вызва-
ли ощущение того, что он словно бы 
и сам побывал в отпуске или в коман-
дировках именно в этих местах.

«Например, вот потрясающие 
кадры съёмок Земли Франца-Иоси-
фа. Я там бывал много раз», – отме-
тил президент РГО. «Надо подчер-
кнуть, что конкурс носит в том числе 
прикладной характер и для Мини-

стерства обороны. Мы лучшие фото-
графии его финалистов размещаем 
в кают-компаниях подводных ло-
док, крейсеров и фрегатов, в библи-
отеках гарнизонов, на стенах домов 
офицеров и госпиталей. Их специ-
ально печатают в издательствах для 
рассылки по воинским частям», – 
отметил Сергей Шойгу.

«Думаю, на Земле Франца-
Иосифа очень удивятся, когда им 
пришлют фотографии, сделанные 
на архипелаге», – добавил пре-
зидент РГО. И рассказал, что, не-
смотря на кажущуюся простоту 
здешних пейзажей, эти места по-
особенному красивы и интересны 
для творческого осмысления.  В том 
числе и для передачи видов, что соз-
даёт чистейший бесконечный снег 
и лёд арктических островов, белиз-
на которого осложняет работу даже 
опытнейших военных лётчиков. 
Поэтому ту же посадочную полосу 
приходится обозначать световыми 
маячками. 

«Рассматривая работы, пред-
ставленные на нынешний фото-
конкурс, мы ещё раз убедились, 
что наша страна – самая красивая. 
И хочется, чтобы это знали во всём 
мире. Для большего охвата желаю-
щих показать своё фотомастерство, 
быть может, нам следует в ближай-
шее время начать проводить регио-
нальные конкурсы, чтобы финали-
стов определять на местах, в самых 
отдалённых точках страны – на Чу-
котке, в Эвенкии, на Таймыре, 
в Ханты-Мансийске, в Коми-Пер-
мяцком автономном округе. Расши-
рить географию участников могла 
бы региональная сеть отделений 
и молодёжных клубов общества», – 
предложил Шойгу.

А кроме этого, в следующем 
году необходимо шире предста-
вить и участие в конкурсе юных 
фотографов, дав им возможность 
показать свои работы во всех су-
ществующих номинациях, считает 
президент РГО.

Важно отметить, что работы 
финалистов и победителей тради-
ционно примут участие в выставках 
по всему миру, а также в онлайн-вы-
ставке с элементами дополненной 
реальности на сайте РГО. Кстати, 
если в 2018 году в России состоялись 
54 выставки работ конкурса «Самая 
красивая страна» и 26 – за рубежом, 
то в 2019 году число экспозиций 
было в два раза больше. Лучшими 
фотографиями можно было полю-
боваться в международных аэро-
портах и российских культурных 
центрах, на московских бульварах 
и главных улицах нашей страны. 
Пандемия 2020 года скорректирова-
ла планы, но РГО начало проводить 
выставки в онлайн-формате.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Оно прошло под председательством 
статс-секретаря – заместите-
ля министра обороны РФ Николая 
Панкова и было посвящено сотруд-
ничеству военного ведомства и ста-
рейшей общественной организации 
страны.

Русское географическое обще-
ство было основано по высочайше-
му повелению Николая I в 1845 году. 
В разные годы обществом руково-
дили представители Российско-
го императорского дома, учёные 
и государственные деятели. В своё 
время известный путешествен-
ник, вице-председатель общества 
П.П. Семёнов-Тян-Шанский опре-
делил главное, для чего оно было 
создано: «Основная идея учредите-
лей общества – привлечь к изуче-
нию родной земли и людей её оби-
тающих все лучшие силы русской 
земли». В этой благородной цели 
у подвижников с самого начала их 
деятельности была постоянная под-
держка военного ведомства страны.

И ныне в Вооружённых Силах 
Российской Федерации на добро-
вольной основе активно реализуется 
деятельность, направленная на со-
хранение и популяризацию геогра-
фического, исторического и куль-
турного наследия России.

Хотя работа в этом направлении 
велась и раньше, в апреле 2021 года 
было подписано соглашение о со-
трудничестве между Всероссийской 
общественной организацией «Рус-
ское географическое общество» 
и Министерством обороны Россий-
ской Федерации.

В рамках нынешнего заседа-
ния присутствующие ознакомились 

с экспозицией, посвящённой сов-
местным мероприятиям Минобо-
роны России и РГО, проведённым 
в течение последних лет. В ходе за-
седания состоялась и церемония 
награждения военнослужащих, 
наиболее отличившихся в ходе сов-
местных с РГО мероприятий.

Как отметил Николай Панков, 
важными направлениями сотрудни-
чества Минобороны России и РГО 
являются формирование, поддерж-
ка и направление общественной 
инициативы граждан страны, в их 
числе и военнослужащих, на все-
стороннее исследование геогра-
фической, этнокультурной и исто-
рической самобытности России 
для более полного и глубокого 
понимания её роли и места в со-
временном мире, стимулирование 
и организация активного участия 
военнослужащих в природоохран-
ной деятельности, формирование 
ответственного отношения к окру-
жающей среде.

Особым направлением дея-
тельности является сохранение, 
использование и популяризация 
военно-географического, военно-
геологического и другого научного 
наследия военнослужащих, внёс-
ших вклад в развитие науки.

По словам замминистра, ре-
ализация наиболее значимых со-
вместных проектов ведётся Экспе-
диционным центром Минобороны 
России уже не первый год, и эта ра-
бота важна и интересна.

Панков напомнил, что с начала 
2021 года военнослужащие уже при-
няли участие в ряде важных меро-
приятий и экспедиций РГО. 

Новый импульс развития полу-
чили мероприятия ежегодного от-
крытого Всероссийского конкурса 

фотографий «Маяки России», ор-
ганизованного Главным командова-
нием Военно-Морского Флота сов-
местно с Русским географическим 
обществом и направленного в пер-
вую очередь на привлечение вни-
мания к истории развития маячного 
дела в России и воспитание патри-
отизма через искусство фотографии. 
Впервые в этом году на этапе приёма 
конкурсных работ уже представлено 
более 260 фотографий.

В сложных климатических ус-
ловиях в рамках акции «Никто не 
забыт, ничто не забыто» военно-
служащие Национального центра 
управления обороной Российской 
Федерации совместно с предста-
вителями Управления физической 

подготовки и спорта Вооружённых 
Сил Российской Федерации и Рус-
ским географическим обществом 
со 2 по 10 мая 2021 года совершили 
восхождение на западную вершину 
горы Эльбрус (5642 метра). Акция 
прошла в память о военнослужащих 
Красной Армии, защищавших Се-
верный Кавказ в годы Великой Оте-
чественной войны.

Проведённые на площадках 
Минобороны России, в учреждени-
ях видов и родов Вооружённых Сил, 
военных округов, Северного флота 
тематические выставки, приурочен-
ные в том числе к государственным 
праздникам и дням воинской сла-
вы России, а также демонстрация 
в субъектах Российской Федерации 
совместной с Русским географиче-
ским обществом передвижной вы-
ставочной экспозиции с экспоната-
ми «Золотого фонда РГО».

Также в 2021 году Миноборо-
ны России и РГО был подготовлен 
и осуществлён ряд проектов важной 
экспедиционной направленности. 
В их числе в феврале состоялась гео-

графическая экспедиция «Транспо-
лярная магистраль», в марте – апре-
ле прошла комплексная экспедиция 
совместно с Главным командовани-
ем Военно-Морского Флота на ар-
хипелаг Земля Франца-Иосифа. 

Как подчеркнул Николай Пан-
ков, вся работа Экспедиционного 
центра военного ведомства про-
ходит в тесном взаимодействии 
с представителями Русского геогра-
фического общества и будет про-
должена.

При обсуждении планов даль-
нейшего сотрудничества в нынеш-
нем заседании приняли участие пер-
вый вице-президент РГО академик 
Николай Касимов, заместитель ис-
полнительного директора – дирек-
тор Департамента регионального 
развития РГО Сергей Корлыханов 
и директор Департамента экспеди-
ционной деятельности и развития 
туризма РГО Сергей Чечулин.  

Чечулин при осмотре выставки 
рассказал об уже проведённой в по-
следние годы совместной работе, 
о ряде интересных прошлых проек-

тов, многие из которых будут иметь 
продолжение. 

Например, Северо-западная 
комплексная экспедиция на Внеш-
ние острова Финского залива. Её за-
дача – собрать и связать воедино 
летопись сравнительно небольшой 
территории, которую даже сейчас, 
в век спутниковых карт и безгра-
ничных информационных возмож-
ностей, впору называть белым пят-
ном. В числе проектов, которые уже 
были осуществлены, также серия 
экспедиций на острова Курильской 
гряды, различные арктические про-
екты, в ходе осуществления которых 
уже были сделаны и ещё будут сде-
ланы интересные научные исследо-
вания и открытия. 

Сергей Чечулин напомнил 
и о том, что с 2011 года ведутся 
плановые экспедиционные работы 
в Тыве: в области археологии, а так-
же комплексные исследования вод-
ных объектов рес публики. 

Не менее интересно было ус-
лышать его рассказ о совместной 
кругосветной экспедиции Мин-
обороны России и РГО на научно-
исследовательском судне «Адмирал 
Владимирский», организованной 
по решению министра обороны 
генерала армии Сергея Шойгу. Эта 
экспедиция гидрографической 
службы Военно-Морского Флота 
России и Русского географиче-
ского общества была приурочена 
к 200-летию открытия Антаркти-
ды российскими мореплавателями 
Фаддеем Беллинсгаузеном и Миха-
илом Лазаревым, а также к 250-ле-
тию со дня рождения адмирала 
Ивана Крузенштерна. Маршрут 
экспедиции во многом повторил 
путь кораблей Беллинсгаузена 
и Лазарева. Наши моряки и учёные 
отредактировали карты ледового 
континента и «нашли» Южный 
магнитный полюс Земли. Сейчас 
он ежегодно смещается на 40 км 
в северо-западном направлении. 
Одной из задач экспедиции было 
инструментальное определение его 
актуальных координат. Исследова-
ния проходили в море Дюрвиля.

  –   
В Москве подведены итоги фотоконкурса Русского географического общества

   
Состоялось совместное заседание представителей Минобороны России 
и Русского географического общества  

Лучшие фотографии финалистов конкурса 
«Самая красивая страна» можно увидеть 
в кают-компаниях подводных лодок, крейсеров 
и фрегатов, в библиотеках гарнизонов, 
на стенах домов офицеров и госпиталей
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Летом этого года США и их союз-
ники по НАТО планируют провести  
совместное военное учение, в том 
числе на территории Украины при 
участии её вооружённых сил. В свя-
зи с этим официальный представи-
тель Минобороны России генерал-
майор Игорь Конашенков выступил 
2 июня с заявлением.

На фоне непрекращающихся 
обвинений со стороны западных 
стран в якобы наращивании Росси-
ей военного потенциала на юго-за-
падных рубежах минобороны Укра-
ины и объединённое командование 
вооружённых сил США в европей-
ской зоне планируют с привлече-
нием стран НАТО провести в пери-
од с 28 июня по 10 июля совместное 
учение Sea Breeze.

Его основные участники – 
Украина, США, Канада, Велико-
британия, Нидерланды, Румыния, 
Болгария, Греция, Турция, Латвия 
и страны-партнёры. В данном уче-
нии будет задействовано около 
4 тысяч военнослужащих, 40 бое-
вых кораблей, катеров и вспомога-
тельных судов, 30 единиц авиаци-
онной техники и более 100 единиц 
автомобилей и бронетехники.

Хочу особо отметить, что по 
сценарию учения коалиционная 
группировка войск будет задей-
ствована в «стабилизации кри-
зисной ситуации», вызванной 
деятельностью неких «незакон-
ных» для Украины «вооружённых 
формирований», которым «власти 
соседнего государства оказывают 
всестороннюю поддержку».

При этом основными отраба-
тываемыми вопросами станут

для морского компонента:
– формирование и слаживание 

многонационального корабельно-
го соединения;

– организация взаимодействия 

сил флота с формированиями су-
хопутных войск и авиации, плани-
рование и проведение совместных 
операций;

– применение морского десан-
та в совместных действиях с сухо-
путными войсками на приморском 
направлении;

для сухопутного компонента:
– организация работы штаба 

по планированию и проведению 
операций в соответствии со стан-
дартами НАТО;

– переброска сил и средств 
в районы боевого предназначения;

– организация и ведение на-
ступления на приморском направ-
лении во взаимодействии с мор-
ским десантом;

для воздушного компонента:

– применение боевой авиации 
в интересах сил флота и сухопут-
ных войск – ведение воздушной 
разведки, нанесение ударов по 
морским и наземным целям, пере-
возка войск и грузов.

Активная фаза учения пройдёт 
в два этапа.

На первом этапе будут отра-
батываться задачи развёртывания 

пунктов управления и связи, пла-
нирования операции, формиро-
вания отрядов боевых кораблей 
и перебазирования авиации на 
аэродромы рассредоточения.

На втором этапе предусмотрен 
комплекс мер по «стабилизации 
обстановки», включающий огне-
вое поражение надводных и под-
водных кораблей противника, 

противовоздушную и противоло-
дочную оборону.

И особо подчеркну, спланиро-
вано применение морского десан-
та для совместных действий сил 
специальных операций с украин-
скими сухопутными войсками на 
территории Украины. Конкретно  
на военных полигонах в Херсон-
ской и Николаевской областях.

Таким образом, несмотря на 
то что учение по статусу и даже 
названию является морским, его 
истинные границы военной актив-
ности выходят далеко за пределы 
украинского участка акватории 
Чёрного моря.

Именно там, на территории 
Украины, силы специальных опера-
ций будут отрабатывать взаимодей-
ствие подразделений ССО различ-
ной национальной принадлежности 
при совместном выполнении задач, 
а также десантирование на парашю-
тах и по-штурмовому с вертолётов, 
в том числе в ночное время.

А ещё более конкретно, именно 
туда под прикрытием проведения 
учения планируется доставить со-
временное вооружение, боеприпа-
сы и материальное имущество для 
украинских войск.

В дальнейшем, как и в преж-
ние годы, всё это будет направле-
но украинским войскам и нацио-
налистическим формированиям, 
дислоцированным рядом с непод-
контрольными Киеву районами 
в Донецкой и Луганской областях.

Министерство обороны Россий-
ской Федерации будет внимательно 
отслеживать ход подготовки и про-
ведения украинско-американского 
учения Sea Breeze с привлечением 
стран НАТО и при необходимости 
реагировать адекватно складываю-
щейся обстановке в интересах обе-
спечения военной безопасности 
Российской Федерации.

С 1 СТР.

– 9 Мая этого года мы в очеред-
ной раз достойно провели военный 
парад на Красной площади города 
Москвы в ознаменование Победы 
советского народа в Великой Отече-
ственной войне, – с такими словами 
обратился к собравшимся генерал 
армии Олег Салюков. – Вы знаете, 
какая трудоёмкая работа была вы-
полнена при подготовке к параду, 
сколько сил было потрачено, чтобы 
тысячи людей и сотни единиц техни-
ки прошли торжественным маршем 
как единый слаженный организм. 
Смотр войск Верховным Главноко-
мандующим Вооружёнными Сила-
ми Российской Федерации на глав-
ной площади страны в очередной 
раз продемонстрировал высокий 
уровень их подготовки, технической 
оснащённости, а также верность бо-
евым и историческим традициям. 
Решено отметить наиболее отличив-
шихся в подготовке и проведении 
военного парада в этом году. Под-
черкну, что наградные кубки сде-
ланы переходящими, чтобы дух со-
стязательности не угасал и у каждого 
парадного расчёта из года в год была 
возможность получить вознаграж-
дение за свои старания. Уверен, что 
наше нынешнее начинание станет 
доброй традицией.

Главнокомандующий Сухопут-
ными войсками также пояснил, что 
лучшие парадные расчёты предсто-
ит вписать в специально изготов-
ленные формуляры к переходящим 
кубкам, которые будут храниться 
на постоянной основе в военной 
комендатуре города Москвы. При 
этом он посоветовал лауреатам, 
радуясь за свои достижения, не 
расслабляться, так как в декабре 
начнётся новый цикл подготовки 
к очередному параду Победы.

Вручались кубки в девяти номи-
нациях. Так, в номинации «Лучший 
парадный расчёт» победило Мос-
ковское высшее общевойсковое 
командное училище. Соответству-
ющий кубок главнокомандующий 
Сухопутными войсками генерал 
армии Олег Салюков вручил на-
чальнику училища генерал-майору 
Роману Бинюкову. 

В номинации «Лучший парадный 
расчёт военнослужащих-женщин» 
объявлено сразу два победителя. На-

грады получили обе роты женско-
го батальона. За первую роту кубок 
приняла майор Мария Васильева 
из Военного университета, а за вто-
рую – капитан Светлана Зыкова из 
Военно-космической академии име-
ни А.Ф. Можайского. Мария приня-
ла кубок из рук Александра Каньши-
на, а Светлана – начальника Главного 

штаба Сухопутных войск – первого 
заместителя главнокомандующего 
Сухопутными вой сками генерал-
полковника Василия Тонкошкурова.

– Радуюсь, что наше участие 
в параде Победы отмечено особо – 
кубком, – призналась майор Ма-
рия Васильева. – Мечтала принять 
участие в параде, ещё когда была 
курсантом военно-гуманитарного 
факультета Военного универси-
тета. Мечта осуществилась в про-
шлом году, когда впервые прошла 
торжественным маршем по брус-
чатке Красной площади. Второй 
год подряд возглавляю женский 
парадный батальон, состоящий из 
двух рот. Первая рота – это пред-
ставительницы Военного универ-
ситета, Военной академии связи 

имени Маршала Советского Союза 
С.М. Будённого, а также Вольского 
филиала Военной академии мате-
риально-технического обеспечения. 
Вторая рота была укомплектована 
девушками, обучающимися в Во-
енно-космической академии имени 
А.Ф. Можайского и Военной ака-
демии воздушно-космической обо-
роны имени Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова, находящейся 
в Твери. Где будет храниться кубок? 

Пока не знаю. Решит командова-
ние. Главное, что мы его получили. 

Стоит отметить, что это была 
не единственная номинация, когда 
кубок вручался женщинам. Заме-
стителю начальника Главного штаба 
Всероссийского военно-патриоти-
ческого общественного движения 
«Юнармия» Дарье Борисовой, воз-

главлявшей парадный расчёт дви-
жения, также был вручён кубок. Она 
получила его из рук председателя 
Общественного совета при Мин-
обороны России Павла Гусева.

В номинации «Лучшая рота па-
радного расчёта» победа досталась 
первой роте Военного универси-
тета. Заместитель главнокоман-
дующего Сухопутными войсками 
генерал-лейтенант Александр Ма-
товников вручил кубок за победу 
в этой номинации исполняющему 
обязанности начальника Военного 
университета генерал-майору Вла-
димиру Луговому.

Не остались без кубка и десант-
ники. Они первенствовали в номи-
нации «Лучший парадный расчёт 
высших военных учебных заведе-

ний Минобороны РФ». Кубок заме-
стителю начальника училища гвар-
дии полковнику Сергею Ерёмину 
вручил заместитель главнокоман-
дующего Сухопутными войсками 
Сергей Пирогов. 

В номинации «Лучший парад-
ный расчёт довузовских образова-
тельных организаций» победа до-
сталась московским суворовцам.

Академия гражданской защиты 
Министерства Российской Федера-

ции по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации стихийных бедствий в лице 
временно исполняющего обязанно-
сти начальника академии генерал-
майора Евгения Кондратьева была 
отмечена в номинации «Лучший 
парадный расчёт министерств и ве-
домств Российской Федерации».

Парадный расчёт командира 
танковой роты 2-й мотострелковой 
дивизии 1-й танковой армии Запад-
ного военного округа капитана Ра-
сима Тагиева стал победителем в но-
минации «Лучший парадный расчёт 
механизированной колонны».

Если танк Т-34 традиционно от-
крывает механизированную часть 
парада, то в церемонии вручения 
кубков его экипажу пришлось за-
крыть торжественную церемонию. 
В номинации «Лучший экипаж 
механизированной колонны» три-
умфатором стал экипаж головного 
танка Т-34 парадного расчёта исто-
рической техники. Кубок за победу 
в этой номинации был вручён ко-
мандиру танковой роты 4-й танко-
вой дивизии 1-й танковой армии 
Западного военного округа капита-
ну Сергею Громову.

– Для меня это уже пятый па-
рад, – рассказал капитан Сергей 
Громов. – В первом параде печатал 
шаг курсантом, во втором – лейте-
нантом. А начиная с третьего парада, 
следовал в составе механизирован-

ной колонны. Хотел бы отметить, 
что кубок – это не только моя по-
беда, это общий успех всего экипажа 
головного танка механизированной 
колонны. Помимо командира, в со-
ставе экипажа был опытнейший ме-
ханик-водитель старшина Констан-
тин Степанов, за плечами которого 
тоже уже не один парад.

В заключение торжественной 
церемонии был объявлен приказ 
главнокомандующего Сухопутны-
ми войсками о награждении грамо-
тами за активное участие и большой 
вклад в организацию подготовки 
и проведения военного парада на 
Красной площади города Москвы 
и в ознаменование 76-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной 
войне военного коменданта города 
Москвы генерал-лейтенанта Ев-
гения Селезенева, командующего 
1-й танковой армией Западного во-
енного округа генерал-лейтенанта 
Сергея Киселя и начальника авто-
бронетанковой службы Западного 
военного округа полковника Юрия 
Любимцева. 
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Всего же программой Игр пред-
усмотрено 34 международных кон-
курса. Россия примет 16 из них. 
Белоруссия, Китай и Иран прове-
дут у себя по три конкурса. По два 
конкурса пройдут во Вьетнаме, Ка-
захстане, Монголии и Узбекистане. 
Алжир, Армения, Катар и Сербия 
проведут по одному конкурсу.

Отметим, что Алжир, Вьетнам, 
Катар и Сербия примут у себя со-
стязания Армейских международ-
ных игр впервые. 

К слову, в ходе конференции ге-
нерал-полковник Иван Бувальцев 
поблагодарил иностранных коллег 
за ответственный подход – сред-
няя готовность мест проведения 
конкурсов составляет уже более 
65–70 процентов.

Первыми же в этом году в борь-
бу в рамках Армейских междуна-
родных игр вступили участники 

конкурса горных подразделений 
«Саянский марш», который про-
шёл с 14 по 17 апреля в учебном 
центре «Ергаки» в Красноярском 
крае. В состязаниях приняли уча-
стие 7 команд, из них впервые – 
военнослужащие Абхазии, Китая, 
Киргизии, Узбекистана и Южной 
Осетии. Горными подразделения-
ми в зимних условиях среднегорья 
выполнены 12 специальных за-
дач. Первое место заняла команда 
России, второе с небольшим от-
рывом – Китая, третье – команда 
Узбекистана. 

Что касается основных этапов 
программы АрМИ-2021, то при-
ём команд будет организован 
с 9 по 10 августа с учётом каран-
тинных мероприятий. 

С 10 августа во всех местах про-
ведения конкурсов должны быть 

развёрнуты штабы, а также места 
со средствами видео-конференц-
связи для обеспечения ежедневных 
совещаний судейских комиссий 
с Главной судейской комиссией.

С 11 по 20 августа спланиро-
ваны  тренировки, жеребьёвки, 
сертификация судей и полевых ар-
битров

22 августа состоится церемония 
открытия АрМИ-2021 и Междуна-
родного военно-технического фо-
рума. 

4 сентября – финал «Танкового 
биатлона» и торжественная цере-
мония закрытия Игр в парке «Па-
триот» (г. Кубинка Московской 
области).

Убытие к местам постоянной 
дислокации – в двухдневный срок 
после завершения конкурса.

В период проведения Игр в пар-
ке «Патриот» будет работать «Клуб 
болельщиков», на площадках ко-
торого каждое государство сможет 

выставить свои экспозиции, пред-
ставляющие страны, подготовить 
для зрителей мастер-классы.

Добавим, что в рамках пла-
нирующей конференции также 
состоялось заседание Совета 
Международного организаци-
онного комитета по подготовке 
АрМИ-2021, на котором участни-
ки и организаторы Игр обсудили 
ряд моментов, связанных с по-
ложениями о судействе, работой 
Главной судейской комиссии, 
составом оперативных групп, ор-
ганизацией всестороннего, в том 
числе информационного, обеспе-
чения состязаний и брендирова-
ния мест проведения конкурсов, 
а также обменялись мнениями 
о перспективах расширения гео-
графии Армейских международ-
ных игр в 2022 году.

     
Под прикрытием проведения учения Sea Breeze НАТО планирует доставить современное вооружение и боеприпасы для вооружённых сил Украины

 ,  
  

 -2021: 
 

Лучшие парадные расчёты предстоит вписать в специально 
изготовленные формуляры к переходящим кубкам, которые будут 
храниться на постоянной основе в военной комендатуре города Москвы

По состоянию на 1 июня в АрМИ-2021 
изъявили желание принять участие 277 команд 
из 41 страны



4 4 июня  2021  №  59ПРЕСС-КЛУБ

С 1 СТР.

– Михаил Витальевич, в минув-
шем десятилетии вы были председа-
телем президиума экспертного совета 
при коллегии Военно-промышленной 
комиссии РФ. Это как раз то время, 
когда страна готовилась удивить мир 
прорывными разработками в сфере 
оборонных технологий…

– Государственная программа 
развития вооружений на 2011–
2020 го ды была мобилизационной 
в связи с необходимостью форси-
рованного перевооружения армии. 
Помнится, высказывались сомне-
ния, может ли она быть выполнена 
по ключевым параметрам, спра-
вится ли оборонная промышлен-
ность с таким масштабом задач 
и вызовов. В целом она справилась. 
Причём речь идёт не только о суще-
ственном росте производства, но 
и о восстановлении компетенций. 

Многие из этих компетенций 
как в части производства, так и 
особенно в части разработки но-
вой продукции пришлось воссоз-
давать заново, поскольку они были 
утрачены в 1990-е годы. В качестве 
примера можно привести ледоко-
лостроение. Сейчас мы уже делаем 
ледоколы новой серии «Арктика», 
но временной разрыв в создании 
новой высокотехнологичной про-
дукции здесь был таким, что мно-
гое приходилось осваивать заново. 
То же самое касается газотурбин-
ного двигателестроения в граждан-
ском сегменте, где рывок тоже был 
весьма значительным. 

Двигатель ПД-14 – новый про-
дукт в своём классе, уже постсовет-
ская разработка нового поколения. 
Продукт, реализованный с исполь-
зованием новых производственных 
технологий, новых решений и ма-
териалов, в новой, общеотраслевой 
системе кооперации. Замечу, что 
всё это – продукция предприятий, 
входящих в реестр ОПК, даже если 
речь в данном случае не идёт о про-
дукции военного назначения.

Конечно, огромную роль сы-
грал и позднесоветский научно-
технический задел. В том числе 
в тех разработках, которые вызы-
вают в мире повышенный резо-
нанс, – гиперзвуковые ракеты, 
новые межконтинентальные носи-
тели, системы ПВО, истребитель 
нового поколения. Этот задел был 

в полной мере востребован в 2010-
е го ды. То, что это стало возмож-
ным, – безусловная заслуга тех, кто 
сохранял остатки советского обо-
ронного наследия, и тех, кто сумел 
организовать работу в наши дни. 

– Президент сказал, что мы не 
собираемся втягиваться в новую гон-
ку вооружений. Но без серьёзных 
инвестиций в сферу ОПК всё же не 
обойтись…

– Следует разделять гонку во-
оружений и гонку военных техно-
логий. Гонка военных технологий 
не прекращалась и не прекратится 
никогда. Она может ускоряться или 
замедляться, и сейчас есть ощуще-
ние, что она ускоряется. Все круп-
ные державы, претендующие на 
обеспечение полного цикла своего 
суверенитета, вынуждены участво-
вать в этой гонке. Россия не исклю-
чение. 

Я бы отметил две особенно-
сти нынешнего этапа этой гонки. 
Первая состоит в том, что развитие 
традиционных платформ вооруже-
ний упирается в технологический 
барьер. Это общемировая ситуация 
для лидеров военной промышлен-
ности – рост стоимости, а часто 
и сроков военных разработок не 
гарантирует пропорционально-
го роста возможностей. Прироста 
эффективности при разработке 
новых поколений военной техни-
ки приходится добиваться по всё 
более высокой цене. К примеру, 

стоимость боевых самолётов с каж-
дым следующим поколением растёт 
примерно на порядок. Это приво-
дит к увеличению жизненного цик-
ла техники. 

Первое поколение боевой ави-
ации пробыло в серии 5–7 лет, 
второе – 10–15, третье – 15–20, 
самолёты четвёртого поколения, 
созданные 30–40 лет назад, остают-
ся в серии и по сей день. Даже бога-
тые государства не могут позволить 
себе закупать истребители пятого 
поколения в большом количестве. 
Отчасти этот барьер преодолева-
ется за счёт развития новых групп 
военных технологий – робототех-
ника, сетевые технологии, оружие 
на новых физических принципах… 

И за счёт развития концепций при-
менения. 

В случае с той же фронтовой 
авиацией, например, американцы 
предполагают компенсировать до-
роговизну новых пилотируемых 
комплексов за счёт беспилотных 
аппаратов, принципиально более 
дешёвых, с которыми они должны 
действовать в связке. Они назы-
вают эту концепцию «верный ве-
домый». 

Вывод из этой ситуации с необ-
ходимостью преодоления техноло-
гического барьера, на мой взгляд, 
как раз и должен состоять в том, что 
военная наука и военная промыш-
ленность должны уделить особое 
внимание развитию новых групп 
технологий и концепций их при-

менения в связке с традиционными 
платформами. И это важно учесть 
в новой государственной програм-
ме вооружений.

Вторая особенность текуще-
го этапа технологической гонки 
состоит, как мне представляется, 
в том, что как раз в новых, пер-
спективных направлениях разви-
тия есть большая синергия между 
военными и гражданскими рынка-
ми. По большому счёту, те группы 
технологий, которые определят 
облик войн будущего, они же фор-
мируют и облик перспективных 
рынков. Это касается беспилотных 

авиационных систем, космических 
платформ и услуг, биотехнологий, 
связанных с регенеративной ме-
дициной, исследованиями по уве-
личению возможностей человека, 
технологий кибервоздействий 
и кибербезопасности и некоторых 
других сфер. Исследования и раз-
работки по этим направлениям, 
независимо от того, финансиру-
ются они по военной или граждан-
ской линии, являются не просто 
расходами, а инвестициями в бу-
дущее. 

Что касается собственно гонки 
вооружений, то есть наращивания 
самих военных арсеналов, то дей-
ствительно нет смысла в неё втяги-
ваться. По крайней мере, действуя 
по принципу поддержания парите-
та с США в духе старой холодной 
войны. Такой паритет по многим 
направлениям не нужен. Нужна 
разумная достаточность, обеспечи-
вающая принцип неотвратимости 
возмездия. И нужна асимметрич-
ность, которая позволяет за счёт то-
чечных и относительно экономич-
ных усилий нейтрализовать эффект 
громоздких дорогостоящих про-
грамм оппонентов. Хорошим при-
мером в этом отношении являются 
те системы наступательных воору-
жений, которые уже упоминались 
выше. 

Гиперзвуковые ракетные си-
стемы – это качественно новый 
уровень уязвимости для авианос-
ных ударных групп, вообще самого 
дорогого, что придумала военная 
мысль в истории человечества. Но-
вые наступательные ядерные во-
оружения нивелируют эффектив-
ность глобальной системы ПРО, 
несравнимо более дорогой и мас-
штабной. Противоспутниковое 
оружие может свести на нет превос-
ходство в масштабе орбитальной 
группировки. Системы радиоэлек-
тронной борьбы – преимущество 

в военной электронике. И обратите 
внимание, все «асимметричные» 
решения, которые я перечислил, 
относятся к зоне лидерства России 
в военной сфере. 

– Сегодня часто говорят, что ре-
альные прорывы, в том числе в сфере 
оборонки, возможны только на стыке 
научных направлений. 

– Такова в целом природа зна-
ния. В какие-то периоды оно оку-
кливается по дисциплинам, и, как 
правило, это периоды, когда ру-
тинная наука реализует потенциал 
открытий прошлых лет. В науке 
вообще есть периоды прорывов 
и периоды рутины. Как есть люди, 
которые больше занимаются ру-
тиной и которые генерируют про-
рывы. Обычно это люди разных 

складов. Рутинная наука дисци-
плинарна, а наука, которая создаёт 
качественно новые знания, часто 
преодолевает границы существу-
ющих дисциплин и научных па-
радигм. Кстати, касается это не 
только точных наук, но и гумани-
тарных.

– Глава Российского государства 
не раз обращал внимание на необ-
ходимость решать проблемы дивер-
сификации в высокотехнологичной 
отрасли в условиях меняющегося 
глобального рынка. Есть ли здесь 
у российских оборонщиков научно-
технический задел?

– В ОПК создаётся порядка 
70 процентов всей российской нау-
коёмкой продукции. Вместе с тем 
вес сектора ОПК в отечественной 
экономике куда более скромный – 
примерно 5–6 процентов промыш-
ленного производства и 3 процента 
ВВП страны. Научно-технологи-
ческий потенциал очевиден, но он 
не реализуется в должной мере 
на гражданских рынках. Как это из-
менить? Тут много условий, но я бы 
выделил два основных. Первое – 
со стороны государства. Второе – 

со стороны промышленности. 
Со стороны промышленности 

важно осваивать продуктовое ры-
ночно ориентированное мышле-
ние. Оборонщики традиционно 
мыслят категорией изделия, а не 
категорией продукта. Они при-
выкли работать в затратной модели 
ценообразования – затраты плюс 
рентабельность. Работать с очень 

ограниченным кругом заказчиков 
и по специфическим правилам. 
Кстати, по очень жёстким прави-
лам и сложным для выполнения, но 
абсолютно не похожим на правила 
игры, которые действуют на граж-
данских рынках. Иными словами, 
структурам ОПК необходимо раз-
витие бизнес-компетенций, ко-
торые позволят превратить их на-
учно-технические компетенции 
в ресурс для развития на граждан-
ском рынке. Зачастую такие биз-
нес-компетенции удобно развивать 
в рамках выделенных компаний 
и партнёрских проектов с частным 
технологическим бизнесом.

Что касается условия со сто-
роны государства, то это последо-
вательный и системный протек-
ционизм, обеспечивающий для 
отечественной промышленности 
более весомую долю внутреннего 
рынка. Сейчас эта доля явно недо-
статочна. Недавно проходил форум 
по госзаказу, и там со стороны офи-
циальных лиц звучала оценка, что 

по государственным и корпоратив-
ным закупкам только порядка тре-
ти продукции и услуг поставляется 
отечественной промышленностью. 
Это не тот уровень, который может 
нас удовлетворить.

– В сферу ОПК всё активнее 
проникает искусственный интел-
лект. Как это скажется на кадровой 
ситуации?

– В данном случае я не вижу 
каких-то рисков вытеснения че-
ловеческого труда и потери ква-
лифицированных специалистов. 
Скорее, я вижу риски недостаточ-
ности компетенций. Будет воз-
никать эффект не столько лиш-
них людей, сколько дефицитных 
профессий и навыков. Конечно, 
нужна адаптация системы обра-
зования к современным вызовам 
и технологическим реалиям. Но, 
если честно, главная проблема мне 
видится в том, чтобы на фоне ув-
лечения искусственным интеллек-
том мы не допускали деградации 
естественного интеллекта. 

В этой связи хочу отметить 
озабоченность представителей 
промышленности попытками 
распространения так называемой 
болонской системы образования 
на инженерные профессии. При 
введении этой системы для мно-
гих специальностей, связанных 

с оборонной промышленностью, 
космосом, авиацией, сделали ис-
ключение и сохранили специали-
тет. В компаниях ОПК кадровый 
запрос на специалистов куда боль-
ше, чем на бакалавров. Но есть 
тенденция к расширению болон-
ской модели на эти сферы, и есть 
опасения, что это чревато больши-
ми кадровыми рисками. 

– Стало известно о предстоя-
щей встрече президентов России 
и США, в рамках которой состоится 
ли полноценный диалог по стратеги-
ческой стабильности?

– Скажу несколько слов об об-
щем контексте отношений России 
и США. Я полагаю, что основной 
потенциал нашего экономико-
технологического развития свя-
зан с незападным миром. Именно 
там – основные потенциальные 
рынки для наукоёмкой, а не толь-
ко сырьевой продукции, зоны воз-
можных технологических парт-
нёрств. Этот потенциал нам надо 
осваивать в первую очередь. 

Но это не значит, что сейчас нет 
тем для диалога с США, которые 
были бы для нас важны. Вы правы, 
одна из таких тем – это стратегиче-
ская стабильность. Если понимать 
под ней не только и не столько 
вопросы контроля над вооруже-
ниями, сколько комплекс мер по 
предотвращению неуправляемой 
эскалации. Важно восстановить 

какое-то представление о красных 
линиях в наших взаимоотноше-
ниях, в том числе военно-поли-
тических, обеспечить механизмы 
взаимодействия в кризисных ситу-
ациях. Особенно с учётом того, что 
возникают новые зоны кризисных 
ситуаций. 

Условно говоря, в период холод-
ной войны регулярно возникали 
конфликтные инциденты на море 
и в воздухе. Они могли быть опас-
ными, но относительно привыч-
ными, были правила и протоколы 
взаимодействия. Сейчас возникли 
новые пространства потенциаль-
ного конфликта, где нет обще-
принятых правил и механизмов 
деэскалации. Это киберпростран-
ство и космическое пространство, 
управление движением на орби-
те, где становится всё более тес-
но. По американским доктринам 
и киберпространство, и космос 
являются важнейшими измерени-
ями национальной безопасности. 
Инциденты там могут рассма-
триваться в том числе как повод 
к войне. 

В этих зонах сегодня, по сути, 
нет установленных правовых и по-
литических правил игры между 
великими державами. И самое пе-
чальное, что по ним как раз нет ди-
алога. Сами США от такого диало-

га уклоняются, считая, что в обеих 
сферах обладают таким потенциа-
лом превосходства, который пока 
не хотят ограничивать и регла-
ментировать. В качестве примера 
можно привести отказ США даже 
обсуждать инициативы России 
и КНР по демилитаризации кос-
моса. Или несостоявшийся диалог 
по кибербезопасности, который 

был анонсирован на предыдущем 
саммите – при Трампе. 

– Одной из зон потенциального 
соперничества остаётся и Арктика. 
Страны Запада не желают учиты-
вать здесь законные национальные 
интересы Российской Федерации. 
Они восприняли в штыки то, что 
Россия подала в ООН всесторонне 
обоснованную заявку на присоеди-
нение примерно 700 000 квадратных 
километров в Северном Ледовитом 
океане…

– Прежде всего стоит отметить, 
что именно Россия по совокупно-
сти своих возможностей является 
в этой части планеты государством 
номер один. Я имею в виду и по-
казатели освоения Арктической 
зоны – экономические, демогра-
фические, – по которым наша 
страна лидирует, и единственный 
в своём роде атомный ледоколь-
ный флот, и растущий транспорт-
ный поток, и восстанавливающее-
ся военное присутствие. Поэтому 
диалог с Россией по арктической 
повестке не прекращался и не пре-
кратится вне зависимости от об-
щей конъюнктуры отношений.

Что касается территориальных 
разногласий в Арктике, они у нас 
есть не только с американцами. 
Например, датская заявка на рас-
ширение границ континенталь-
ного шельфа, поданная в между-
народную комиссию по границам 
континентального шельфа, прямо 
противоречит аналогичной рос-
сийской заявке...

Самое главное, чтобы наше 
арк тическое наступление как мож-
но больше работало на отечествен-
ную экономику. В последние годы 
в Арк тике наблюдается серьёзный 
рост грузопотока. В 1980-е, на са-
мом пике, там перевозилось не бо-
лее 7 млн тонн грузов в год. В 2020-м 
это порядка 33 млн тонн. Огром-
ный рост. Цель – выйти к 2024 году 
на 80 млн тонн, а к 2035-му – 
на 135 млн тонн. Это совершенно 
другая реальность с точки зрения 
развития арктической транспорт-
ной системы. Это огромная эконо-
мика, которая связана с добычей 
ресурсов, их частичной перера-
боткой, морскими перевозками, 
сопровождением и сервисом, на-
вигацией, судостроением. И надо 
увеличивать долю отечественной 
продукции и отечественных реше-
ний в обеспечении развития добы-
вающего комплекса и грузопотока 
по Севморпути. Это ключевая за-
дача в развитии Арктической зоны.

Беседу вёл Владимир МОХОВ

Михаил РЕМИЗОВ:

  ,  
  

Именно Россия по совокупности своих 
возможностей является в Арктической зоне 
государством номер один

В ОПК создаётся порядка 70 процентов всей 
российской наукоёмкой продукции

Новые наступательные вооружения нивелируют 
эффективность глобальной системы ПРО

Михаил РЕМИЗОВ.
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Кристина УКОЛОВА 

Георгиевское знамя новому начальни-
ку училища вручил командующий Воз-
душно-десантными войсками гене-
рал-полковник Андрей Сердюков в ходе 
торжественной церемонии. Знамя 
как символ воинской славы, доблести 
и чести принял его выпускник – гвар-
дии полковник Руслан Евкодимов.

«Сегодня открывается очеред-
ная страница исторической ле-
тописи нашего прославленного 
училища, кузницы кадров для Воз-
душно-десантных войск и войск 
специального назначения. На долж-
ность назначен грамотный, имею-
щий огромный опыт работы в вой-
сках и боевой опыт офицер. Уверен, 
что под его руководством коллектив 
справится со всеми поставленными 
задачами, достигнет новых высот 
и не раз докажет, что является луч-
шим учебным заведением», – об-
ратился к личному составу генерал-
полковник Андрей Сердюков. 

Знания и умения, отметил ко-
мандующий ВДВ, полученные пол-
ковником Евкодимовым в стенах 
училища, помогли ему достойно 
пройти служебный путь от коман-
дира парашютно-десантного взво-
да в Ивановском соединении до 
командира отдельной гвардейской 
десантно-штурмовой бригады, дис-

лоцированной в Улан-Удэ, а теперь – 
возглавить училище, из которого он 
выпустился в 2001 году. После учили-
ща офицер окончил военный учеб-
но-научный центр Сухопутных войск 
«Общевойсковая академия Воору-

жённых Сил РФ» в 2010 году и Во-
енную академию Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ в 2021-м. 

Командующий ВДВ также на-
помнил о славном прошлом и на-
стоящем воздушно-десантного 

училища. В этом году РВВДКУ ис-
полняется 103 года. За более чем 
вековую историю из его стен вышли 
более 50 тысяч командиров, кото-
рые своей доблестной службой впи-
сали яркие страницы в историю Во-

оружённых Сил Советского Союза 
и Российской Федерации. Среди его 
выпускников 136 Героев Советского 
Союза и Российской Федерации, 
десятки тысяч награждённых бое-
выми орденами и медалями. Многие 
из выпускников училища занимают 
высокие командные должности 
в Вооружённых Силах страны, яв-
ляются известными общественны-
ми и государственными деятелями.

Из года в год училище сохраняет 
один из самых высоких конкурсов 
среди военных вузов страны, что под-
тверждается и востребованностью 
его выпускников в войсках. Только 
в 2020 году из гвардейского десант-
ного училища выпустились 460 лей-
тенантов, почти 100 из них получили 
дипломы с отличием. Среди выпуск-
ников прошлого года 14 мастеров 
спорта и 237 кандидатов в мастера.

Обучение в легендарном учеб-
ном заведении ценится и за рубежом. 
На специальном факультете обуча-
ются курсанты из более чем 25 стран. 
Многие выпускники этого факульте-

та в последующем становятся в своих 
странах крупными военачальниками 
и государственными деятелями. 

Личный состав училища удосто-
ен высокой чести представлять Воз-
душно-десантные войска России на 
военных парадах на Красной пло-
щади. Курсанты-десантники из года 
в год показывают высокие резуль-
таты на различных соревнованиях 
и конкурсах, в том числе всеармей-
ского и международного уровней. 

«Командовать гвардейским де-
сантным училищем – это серьёз-
ная ответственность и тяжёлая, но 
почётная работа. Заверяю вас, что 
я приложу все усилия, чтобы со-
хранить и приумножить весь на-

копленный вековой историей опыт 
и обеспечить успехи родного учили-
ща в будущем», – пообещал подчи-
нённому личному составу гвардии 
полковник Руслан Евкодимов.

Вручение Георгиевского знамени 
завершилось торжественным маршем 
подразделений Рязанского гвардей-
ского высшего воздушно-десантного 
ордена Суворова дважды Краснозна-
мённого командного училища име-
ни генерала армии В.Ф. Маргелова 
с вновь назначенным командиром во 
главе парадной колонны.

Рязань

Роман БИРЮЛИН 

В сборе, проведённом на базе 1-й мо-
бильной бригады под руководством 
начальника войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации генерал-лейтенанта Игоря 
Кириллова, участвовали более ста 
должностных лиц войск РХБЗ. Это 
начальники войск РХБЗ видов и родов 
Вооружённых Сил РФ, военных окру-
гов, Северного флота, армий, руковод-
ство Военной академии РХБ защиты 
имени Маршала Советского Союза 
С.К. Тимошенко, командиры соедине-
ний, воинских частей и учебного цен-
тра непосредственного подчинения. 

– В этом году тематика лекцион-
ных и практических занятий опре-
делялась с учётом приобретённого 

войсками опыта при выполнении 
задач по противодействию корона-
вирусной инфекции, предъявляе-
мых сегодня требований к боевой 
подготовке подразделений, – ска-
зал, открывая сбор, генерал-лейте-
нант Игорь Кириллов.

В связи с тем, что подобные 
сборы проводятся раз в год, их про-
грамма традиционно максимально 
насыщается учебными вопросами. 
Причём это касается как теорети-
ческой части сбора, так и практи-
ческой. Тем не менее удобное рас-
положение полигона соединения 
по отношению к пункту постоянной 
дислокации (менее 10 километров) 
позволило реализовать всё, что на-
мечалось. 

В теоретической части участ-
ники сбора обсудили вопросы раз-
вития и направления наращивания 

боевого потенциала войск, векторы 
развития вооружения и средств РХБ 
защиты вплоть до 2028 года, а также 
актуальные вопросы организации 
повседневной деятельности войск. 
Кроме того, была проведена воен-
но-историческая конференция, на 
которой обсуждены исторические 
аспекты военно-химического дела. 
Стоит отметить, что теоретическая 
часть сбора прошла в гарнизонном 
Доме офицеров, который возглав-
ляет Ирина Рогожина. Уникаль-
ность этого сооружения в том, что 
ему ни много ни мало 200 лет. Его 
по указанию графа Василия Орло-
ва-Денисова, героя Отечественной 
войны 1812 года, возвели в начале 
XIX века. Сейчас это одновременно 
и Дом офицеров, и музей-усадьба, 
где всё пропитано историей. Начи-
ная от старинной мебели и заканчи-

вая галереей картин отечественных 
военачальников. Поистине уни-
кальное и очень красивое место. 

В практической части сбора 
участники рассмотрели порядок 
организации занятий по боевой 
подготовке на учебно-материаль-
ной базе бригады. Для них были 
проведены показные занятия по 
огневой подготовке из стрелкового 
оружия, реактивных пехотных ог-
немётов, тяжёлых огнемётных си-
стем «ТОС-1А» и вождению боевых 
и специальных машин. 

Интерес у участников сбора вы-
звало показное занятие по порядку 
выполнения и оценки учебно-бое-
вой задачи ротой аэрозольного 
противодействия, в ходе которого 
дымовые машины ТДА-3, развер-
нувшись на рубеже дымопуска, осу-
ществили закрытие аэрозольной за-
весой маскируемого объекта. Важно 
отметить, что дымовые машины на 
рубежах дымопуска размещались 
в определённых интервалах, чтобы 
исключить разрывы и «окна» в аэро-
зольной завесе. 

– Участвую в таких сборах с 2009 
года, – рассказал начальник служ-
бы РХБЗ Ракетных войск страте-
гического назначения полковник 
Александр Фадеев. – С точки зре-
ния представителя РВСН для меня 
сборы особенно актуальны по ряду 
вопросов. Во-первых, нам интерес-
но аэрозольное противодействие, 
так как для скрытого перемещения 
крупногабаритной техники на поле-
вых позициях необходимо создавать 
непроницаемую аэрозольную завесу. 
Соответственно при выборе её типа 
на открытых участках маршрутов бо-
евого патрулирования учитываются 
скорость, направление ветра, влаж-
ность воздуха и другие важные, в том 
числе погодные, параметры. Во-
вторых, нам интересны автомобили 
УАЗ-РХБР, предназначенные для 
ведения радиационной, химической 
и биологической разведки с пере-
дачей данных по каналам радиосвя-
зи на пункты управления, которые 
в этом году поступят на вооруже-
ние РВСН. В-третьих, определён-
ный интерес у нас есть к комплекту, 
предназначенному для определения 
компонентов ракетного топлива. 

Ну и в заключение: сборы просто не-
обходимы для обмена опытом между 
представителями РХБЗ разных ви-
дов и родов войск. Мы что-то берём 
на вооружение у коллег, а они соот-
ветственно у нас. 

В заключительный день сбо-
ра его участники ознакомились 
с современными и перспектив-
ными машинами РХБ разведки: 
РХМ-8, РХМ-9, УАЗ-РХБР, 
КМ-РХБЗ, ПХЛ-2 и МК ПБА, 
а также посетили финальные этапы 
всеармейских конкурсов по поле-
вой выучке подразделений тяжёлых 
огнемётных систем «Белое солнце» 
и специалистов аэрозольного про-
тиводействия «Специалист ТДА».

– В ходе практических и по-
казных занятий сделан акцент на 
особенности выполнения задач 
с использованием современных 
комплексов выявления РХБ об-
становки, – сказал, подводя итоги 
сбора, генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов. – Показан порядок ор-
ганизации и проведения занятий 
по боевой подготовке с использо-
ванием полевой учебно-матери-
альной базы, продемонстрированы 
особенности хранения боеприпасов 
войск и осуществлён обмен опытом 
в организации повседневной жиз-
недеятельности. Считаю, что все 
цели сбора достигнуты. Хочу под-

черкнуть, что материалы докладов 
и выступлений требуют детально-
го изучения, глубокой проработки 
и конкретизации в соответствии 
с задачами, стоящими перед орга-
нами военного управления, соеди-
нениями, частями и организациями 
войск. 

В свою очередь, командир 1-й 
мобильной бригады полковник 
Сергей Селезнёв сказал, что лич-
ному составу соединения удалось 
не только обеспечить организацию 

и проведение учебно-методиче-
ского сбора на высоком уровне, но 
и получить неоценимый практиче-
ский опыт подготовки и выполне-
ния многих мероприятий повсед-
невной жизнедеятельности в части.

– Проведение учебно-методи-
ческих сборов с руководящим со-
ставом войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты на 
базе нашей бригады положительно 
повлияло на многие стороны по-
вседневной жизнедеятельности, – 
прокомментировал итоги сбора пол-
ковник Сергей Селезнёв. – В ходе 
подготовки к проведению сбора 
была усовершенствована и дообо-
рудована учебно-материальная база 
бригады, а командиры подразделе-
ний практически отработали основ-
ные вопросы по организации и про-
ведению занятий на ней. В период 
сбора удалось согласовать многие 
подходы к обучению офицерского, 
сержантского и рядового состава 
части, их подготовки к выполнению 
боевых и специальных задач. 

Саратовская область

Антон АЛЕКСЕЕВ 

Новые дозы двухкомпонентной вак-
цины «Спутник V» («Гам-Ковид-
Вак»), разработанной Минобороны 
РФ совместно с Национальным 
исследовательским центром эпи-
демиологии и микробиологии имени 
Н.Ф. Гамалеи, транспортируют-
ся в военные округа и на Северный 
флот. Прививки на добровольной ос-
нове активно получают военнослу-
жащие и их родственники, военные 
пенсионеры и гражданский персонал 
воинских частей и военных учебных 
заведений. 

Основные усилия в борьбе 
с COVID-19 в Вооружённых Силах 
России направлены на проведение 
массовой добровольной вакцина-
ции, и количество привитых непре-
рывно растёт.

Более 200 тысяч военнослужа-

щих соединений, воинских частей 
и учреждений в регионах дислока-
ции Центрального военного окру-
га, а также гражданский персонал 
и члены их семей привиты двумя 
компонентами вакцины с декабря 
прошлого года.

К вакцинации привлекаются 
все категории военнослужащих 
и члены их семей, гражданский 
персонал воинских частей и учреж-
дений, которые ранее не болели 
COVID-19 и не имели симптомов 
простудных заболеваний. На се-
годняшний день на добровольной 
основе также прививают военнос-
лужащих, проходящих военную 
службу по призыву. Иммунизация 
проходит на базе военных госпита-
лей и медицинских учреждений со-
единений и воинских частей.

В Санкт-Петербурге в филиале 
№ 1 442-го военного клинического 
госпиталя продолжают плановую 

вакцинацию против новой коро-
навирусной инфекции военнос-
лужащие отдельного вертолётного 
полка Ленинградской армии воен-
но-воздушных сил и противовоз-
душной обороны Западного воен-
ного округа. Иммунизацию вторым 

компонентом прошли военнослу-
жащие лётного состава полка из 
состава дежурных экипажей воин-
ской части.

Плановую вакцинацию продол-
жают военнослужащие соединений 
и воинских частей Ленинградского 
объединения, дислоцированных 

в 22 субъектах Российской Феде-
рации.

Прививки от коронавирусной 
инфекции получили расчёты зе-
нитных ракетных комплексов «Бук» 
танковой армии Западного военного 
округа в Смоленской области. Более 

тысячи военнослужащих привились 
первым и вторым компонентом. 
Ранее препарат был поставлен во-
енным медицинским работникам, 
которые непосредственно принима-
ют участие в диагностике и лечении 
больных коронавирусной инфекци-
ей, военнослужащим, несущим бое-

вое дежурство, командному составу 
и дежурным силам соединения.

Крупная партия «Спутника V» 
в количестве 100 тысяч доз направ-
лена в военные госпитали и поли-
клиники Южного военного округа 
для вакцинации членов семей воен-
нослужащих и гражданского персо-
нала соединений, воинских частей 
и учреждений ЮВО. За весь период 
плановой вакцинации в ЮВО при-
вивку против новой коронавирус-
ной инфекции получили свыше 
130 тысяч военнослужащих.

На территории военного окру-
га развёрнуто более 40 прививоч-
ных постов и сформировано свыше 
60 прививочных бригад, половина 
из которых – мобильные.

В настоящий момент военные 
медики продолжают вакцинацию 
новобранцев, прибывающих в воин-
ские части в ходе весеннего призыва. 
При этом учитываются показания 

медицинских специалистов, а также 
информация о ранее перенесённом 
инфекционном заболевании.

В соответствии с санитарными 
правилами для сохранения всех по-
лезных и профилактических харак-
теристик препаратов организован 
комплекс мероприятий, направлен-
ных на обеспечение оптимальной 
температуры при перевозке и хра-
нении препарата. Температурный 
контроль осуществляется на всех 
этапах перемещения вакцины: от её 
изготовления до постановки кон-
кретному пациенту, что является 
важнейшим условием сохранности 
препаратов.

Все военно-медицинские ор-
ганизации, функционирующие 
на базе военных госпиталей и по-
ликлиник ЮВО, также оснащены 
специализированным холодиль-
ным и иным сертифицированным 
оборудованием, необходимым для 
хранения вакцины. Квалифициро-
ванные специалисты осуществляют 
постоянное наблюдение за соответ-
ствием условий хранения и перевоз-
ки, применяют специальные систе-
мы контроля.

Среди выпускников воздушно-десантного 
училища 136 Героев Советского Союза 
и Российской Федерации, десятки тысяч 
награждённых боевыми орденами и медалями

За весь период плановой вакцинации в ЮВО 
прививку против новой коронавирусной 
инфекции получили свыше 130 тысяч 
военнослужащих

   –   
Гвардии полковник Руслан Евкодимов возглавил Рязанское гвардейское высшее воздушно-десантное командное училище 
имени генерала армии В.Ф. Маргелова

    
В Саратовской области завершился оперативно-специальный сбор руководящего состава войск РХБ защиты Вооружённых Сил РФ

 –      COVID-19
Твоё добровольное участие в вакцинации – залог нашей общей победы над коронавирусом
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Александр ПИНЧУК 

Лётчики истребительной, бомбар-
дировочной, штурмовой, армейской  
авиации выполнили пуски неуправ-
ляемых авиационных ракет, осуще-
ствили бомбометание и стрельбу из 
авиационных пушек. Именно боевое 
применение по наземным целям по-
зволяет конкурсантам набрать 
наибольшее количество баллов. 

Всего в течение финального 
этапа соревнований было ис-
пользовано около пяти тонн 
авиа бомб, порядка полутысячи 
авиационных ракет и более ты-
сячи снарядов для пушек. Кроме 
того, экипажи транспортно-бое-
вых вертолётов Ми-8 выполнили 

задачи тушения пожара, исполь-
зуя подвешенные водосливные 
устройства ВСУ-5. Лётчикам не-
обходимо было выполнить забор 
воды с водоёма и сбросить её, 
наполняя различные ёмкости на 
земле. Вместе с тем лётчики во-
енно-транспортной авиации на 
самолётах Ил-76МД отработали 
десантирование грузов массой 
около пяти тонн на точность 
приземления.

Лучшие экипажи представят 
команду Российской Федерации на 
Армейских международных играх.

Для точного подсчёта очков 
в ближайшее время будут про-

анализированы данные средств 
объективного контроля, установ-
ленных на самолётах и вертолё-
тах, а также материалы системы 
видеофиксации, находящейся 
по периметру полигона и на бес-
пилотных летательных аппаратах 
судейской коллегии.

Итоги конкурса будут под-
ведены 5 июня в следующих но-
минациях: штурмовая, истре-
бительная, бомбардировочная, 
военно-транспортная и армей-
ская авиация. 

Ранее участники состяза-
ний провели целый ряд лётных 
этапов конкурса. Лётчики вы-
полнили задачи визуальной воз-
душной разведки, в ходе которой 
они должны были обнаружить в 

заданном квадрате объекты на 
земле и точно определить их ко-
ординаты на карте. 

Помимо этого, экипажи 
отработали воздушную нави-
гацию, проходя контрольные 
точки по маршруту полёта в за-
данное время, и сдали технику 
пилотирования, выполняя ком-
плекс фигур пилотажа парой. 
В индивидуальных зачётах лёт-
чики истребительной авиации 
также отработали воздушный 
бой, а экипажи транспортно-
боевых вертолётов выполнили 
задачи поиска и эвакуации ус-
ловно пострадавших.

Андрей ДУДЕНКО 

Состязания среди лучших в Во-
оружённых Силах РФ ремонтных 
взводов традиционно проходят на 
полигоне Константиновка. Здесь 
всё прекрасно оборудовано для опре-
деления сильнейших в конкурент-
ных условиях. Ну а хозяева этапа, 
военнослужащие филиала Военной 
академии материально-техниче-
ского обеспечения имени генерала 
армии А.В. Хрулёва, всегда рады 
принимать гостей. Хотя во вре-
мя напряжённых баталий команда 
Пензенского артиллерийского ин-
женерного института стремится 
к тому, чтобы доказать своё пре-
восходство. Да, лидерство дружины 
учебного заведения неоспоримо, но 
все отмечают непреложный факт: 
с каждым годом уровень подготов-
ки участников растёт. Именно 
поэтому высокая конкуренция не 
оставляет иного варианта, кроме 
кропотливой работы, нацеленной на 
повышение мастерства. Касается 
это всех команд, лучшая из которых 
и отправится в августе на между-
народный этап конкурса в рамках 
АрМИ-2021. 

Программа конкурса пред-
усматривает проведение пяти 
этапов: соревнования по ремон-
ту: 122-мм буксируемой гаубицы 
Д-30А, 23-мм зенитной установ-
ки ЗУ-23, 122-мм боевой маши-
ны реактивной системы залпо-
вого огня БМ-21 «Град», а также 
оружейного биатлона (эстафета) 
и комплексной эстафеты ремонт-
ных взводов. За места на пьеде-
стале борются восемь команд. 
Помимо хозяев из Пензы, это 
дружины четырёх военных окру-
гов – Западного, Восточного, 
Центрального и Южного, а также 
Северного флота, Воздушно-де-
сантных войск и войск нацио-
нальной гвардии РФ.

Уже больше недели военно-
служащие демонстрируют свои 
выучку и мастерство. Состязания 
захватывают дух и вызывают у 
зрителей неподдельный интерес. 
И дело не только в стремлении 
победить, что очевидно. Каж-
дый этап преподносит какие-то 
новые сюрпризы, влияющие на 
ход событий. И доля непредска-
зуемости лишь повышает градус 
борьбы, одновременно оказывая 
заметное влияние на зрелищ-
ность. Эмоции бьют через край, 
что и нужно в такой ситуации. 
Радует, что организаторы кон-
курса на высочайшем уровне не 
только подготовили место его 
проведения, но и без проблем 
идут навстречу участникам даже, 
например, в подборе музыкаль-
ного сопровождения во время 
выступления. Команды на поли-
гоне соревнуются под выбранные 
ими любимые песни.

Безусловно, морально-психо-
логический аспект важен, но без 
должного мастерства успеха не 
видать. На первом этапе масте-
ра-оружейники соревновались в 
экстремальной буксировке по-
вреждённой гаубицы с техни-
ческой позиции на ремонтную 
базу и для приведения её путём 
ремонта в рабочее состояние. По 
пути также пришлось преодо-
левать брод, косогор, колейный 
мост, заражённые участки мест-
ности, менять колесо орудия. За 
каждую неточность начислялось 
штрафное время к общему ре-
зультату. Задача считалась выпол-

ненной после замены неисправ-
ной детали и успешного выстрела 
из орудия.

На этапе вне зачёта также вы-
ступили команды Пензенского 
государственного университета, 
ДОСААФ России и Сибирско-
го федерального университета 
(Красноярск). Ожидаемо лидер-
ство захватили хозяева из ПАИИ. 
На второй строчке расположи-
лась дружина ЦВО. Тройку зам-
кнули военнослужащие ВВО.

На втором этапе от участников 
требовалось осуществить экстре-
мальную буксировку повреждён-
ной зенитной установки ЗУ-23 с 
условного поля боя на ремонтную 
базу и выполнить её ремонт. До-
полнительной сложности придала 
необходимость буксировки техни-
ки на 5 километров с преодолением 
водной преграды, кургана, косо-
гора, заражённого участка мест-
ности, других искусственных и 

естественных препятствий. Лиди-
рующая двойка подтвердила свои 
высокие притязания. Пензенцы 
упрочили положение в таблице, а 
команда ЦВО увеличила отрыв от 
преследователей. Несмотря на то 
что третье место в этот день заняли 
десантники, по сумме двух этапов 
в тройку ворвались североморцы. 
Очень высокая плотность в табели 
о рангах не позволяла делать дале-
ко идущие выводы.

Отметим, что перед началом 
каждого из этапов проводится 
награждение победителей и при-
зёров предыдущего этапа. Поми-
мо грамот и медалей, участники 

получают также дополнительный 
заряд эмоций перед серьёзными 
баталиями. Результаты каждо-
го этапа утверждает судейская 
коллегия, работа которой по-
рой занимает часы. Необходимо 
рассмотреть каждую частность, 
ничто не должно скрыться от 
строгих арбитров. И равный, 
справедливый подход ко всем ко-
мандам, правильность начисле-
ния штрафного времени в итоге 
ни у кого не вызывают вопросов.

На третьем этапе мастерам-
оружейникам нужно было за-
менить десять направляющих 
и колесо реактивной системы 
залпового огня БМ-21 «Град». За 
каждый упавший на землю эле-
мент или не до конца закручен-
ную гайку прибавлялось штраф-
ное время. После ремонта боевых 
машин команды выполняли по 
десять холостых выстрелов. Зре-
лище, конечно, стоящее. И вновь 

равных хозяевам не нашлось. 
Они затратили на выполнение 
упражнения всего 12 минут и 31 
секунду. Второй стала команда 
ВДВ, а тройку замкнула дружина 
ЦВО, сохранившая второе место 
в сводном протоколе, где десант-
ники разместились на третьей 
строчке.

Не изменился расклад сил и 
после четвёртого этапа, хотя про-
изойти могли любые сюрпризы. 
Дело в том, что в этот день на по-
лигоне буйствовал сильный ветер, 
порывы достигали 8–10 м/с. Это 
создаёт дополнительные трудно-
сти при ведении стрельбы. А про-
грамма этапа включала в себя пол-
ную разборку стрелкового оружия, 
его последующую сборку с устра-
нением неисправности и стрельбу 
по мишеням. Четверо участников 
от каждой команды использовали 
автомат АК-74М, пулемёт ПКМ, 
гранатомёт РПГ-7В и пистолет 
ПМ. Конечно, пришлось изрядно 
потрудиться на огневом рубеже, но 
итоговой цели достигли все. Пер-
венствовали пензенцы, вторыми 
стали десантники, третьими – рос-
гвардейцы.

– Эмоции зашкаливают, но 
это объяснимо, – говорит сразу 
после финиша командир ремонт-
ного взвода, капитан команды 
Северного флота мичман Сергей 
Шелоп. – Рассчитывали чуть на 
большее, но сказались погодные 
условия. Будто наши, родные 
– северные! Жаль, что с БМ-21 
справились не так хорошо, ина-
че сейчас были бы в тройке. Нам 
помогают чёткость, слаженность 
и командная работа. Нормативы 
по разборке и сборке отработали, 
наверное, по сорок раз. Самым 
сложным моментом сегодня ста-
ли выстрелы из гранатомёта, так 
как сильный ветер сильно влиял 
на точность. Здорово, что наш 
гранатомётчик выполнил задачу.

После соревновательного дня 
непросто пришлось и судьям, но 
результаты после тщательного об-
суждения деталей коллегия утвер-
дила. О нюансах работы рассказал 
главный судья конкурса полков-
ник Михаил Филатов: «От судей 
требуется умение правильно опре-
делить и начислить штрафное вре-
мя, потому что было такое, когда 
исход борьбы решали две секунды. 
Конечно, судьи должны отстаи-
вать интересы своих команд, чётко 
отслеживая все нюансы, которые 
и выносятся на живое обсуждение 
коллегии».

Завершит всеармейский этап 
конкурса «Мастер-оружейник» 
комплексная эстафета ремонт-
ных взводов в пятницу. По её 
итогам определятся призёры со-
стязаний 2021 года.

Фото Владимира БРИКМАНА
Пенза

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Он проходил в течение нескольких майских дней в Твери в Военной акаде-
мии воздушно-космической обороны имени Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова и на полевой базе отдела обеспечения испытаний научно-ис-
следовательского центра Центрального научно-исследовательского ин-
ститута Воздушно-космических сил. В город на северной Волге приехали 
13 команд, представляющих части центрального подчинения Военно-то-
пографического управления Генерального штаба ВС РФ, четыре военных 
округа, Воздушно-космические силы, Ракетные войска стратегического 
назначения, Воздушно-десантные войска и Военно-космическую академию 
имени А.Ф. Можайского, где на факультете № 7 (топогеодезического обе-
спечения и картографии) обучаются будущие военные топографы.

Отметим, что «Надёжный ори-
ентир» – это состязания военных 
топографов в военно-прикладной 
и профессиональной подготовке. 
Всего в конкурсе участвовали 39 
военнослужащих. Впервые в чис-
ле соревнующихся топогеодезиче-
ских расчётов были и женщины. 

Нынешний формат конкурса 
отличался от предыдущих лет ещё 
и тем, что был ориентирован на 
подготовку топографов к конкур-
су «Меридиан», который впервые 
состоится в рамках АрМИ-2021. 
Победители и призёры «Надёж-
ного ориентира» представят наши 
Вооружённые Силы на Армейских 
международных играх, старт кото-
рых намечен на конец августа. 

На церемонии открытия при-
сутствовал командный состав 
Военной академии ВКО и пред-
ставители Военно-топографиче-
ского управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации.

С напутственными словами 
к участникам соревнований об-
ратился начальник отдела Воен-
но-топографического управления 
полковник Александр Калинов. 
«Отличительной особенностью 
военных топографов всегда была 
точность и своевременность пре-
доставления данных. Уверен, что 
в ходе конкурса вы будете при-
держиваться именно этих постула-
тов», – подчеркнул он.

Всеармейский конкурс, прохо-
дивший на Тверской земле, вклю-
чал в себя три этапа – «Огневую 
подготовку», «Азимут» и «Топо-
графическую эстафету». В рамках 
первого этапа участники выпол-
няли упражнения армейской так-
тической стрельбы. На каждый 
расчёт, состоящий из трёх воен-
нослужащих, приходилось 18 ми-
шеней (по 6 на каждого стрелка). 
Поразить их было необходимо из 
автомата Калашникова (АК-74М). 
Количество выстрелов по каждой 
из мишеней не превышало двух, 
поскольку общее количество за-
чётных выстрелов на каждого из 
конкурсантов составляло 12. 

Методика подсчёта баллов за 
упражнения практической стрель-
бы предполагала подсчёт баллов, 
когда стрелку начисляется штраф-
ное время за каждый потерянный 
им балл из общего возможного 
количества баллов за конкретное 

упражнение. А к количеству вре-
мени, затраченного стрелком на 
выполнение упражнения, добав-
лялась одна секунда за каждый по-
терянный балл. 

Таким образом, за попадание 
в голову или центральную зону 
А мишени штрафное время не на-
числялось. При попадании в зону 
С мишени участник наказывался 
штрафом в одну секунду, а пора-
жение зоны D мишени обходилось 
3-секундным штрафом.

Лучше всего со стрелковым за-
данием справились представители 

РВСН, военнослужащие Цен-
трального военного округа были 
вторыми, команда ВДВ – третьей.

Динамичным и крайне непро-
стым выдался следующий этап – 
«Азимут», в ходе которого топогео-

дезическим расчётам предстояло 
за наименьшее время осуществить 
движение по азимуту. В этом за-
дании у каждого военнослужа-
щего топогеодезического расчёта 

имелся электронный чип (бланк) 
для фиксации прохождения по-
воротных (контрольных) точек и 
компас. 

За минуту до старта начальник 
расчёта получал конверт с табли-
цей данных для движения по ази-
муту, в которой указывались про-
межуточные (контрольные) точки, 
магнитные азимуты и расстояния 

между ними в метрах. Время прео-
доления маршрута расчёта опреде-
лялось по чипу начальника расчё-
та, поэтому на старте он отмечался 
первым, а на финише – последним 
из состава расчёта. Лидерами на 

этом этапе стали военнослужащие 
ВКС, опередившие вторую коман-
ду экспедиционного топогеодези-
ческого отряда и коллектив РВСН. 

В ходе заключительного, 

третьего дня конкурса в рамках 
«Топографической эстафеты» 
команды осуществляли топогео-
дезическое обеспечение боевых 
действий подразделений Ракетных 
войск и артиллерии. Конкурсантам 
была поставлена задача, связанная 
с топогеодезической привязкой 
огневой позиции, обеспечением  
батарей исходными топогеодези-

ческими данными, необходимыми 
для успешного выполнения боевой 
задачи, и контролем топогеодези-
ческой привязки. 

И снова не было равных пред-
ставителям Воздушно-космиче-
ских сил. Вторую строчку про-
токола заняла первая дружина 
экспедиционного топогеодези-
ческого отряда, замкнули тройку 
сильнейших по итогам третьего 
этапа стратегические ракетчики. 

Победители и призёры опре-
делились решением судейской ко-
миссии по общему количеству на-
бранных командами баллов в ходе 
всего конкурса. Первое место уве-
ренно заняла команда РВСН. Ей 
уступили военнослужащие пер-

вой команды экспедиционного 
топогеодезического отряда, а на 
нижнюю ступень пьедестала по-
чёта поднялись топографы ВКС. 
Если бы они чуть успешнее вы-
ступили в огневой подготовке, то 
могли бы претендовать на более 
высокое место. Вполне вероятно, 
поборолись бы с ракетчиками и за 
победу.

Лучшим топографам «На-
дёжного ориентира» в ближай-
шие недели теперь предстоит 
напряжённая подготовка к меж-
дународному конкурсу «Мери-
диан».

Его основные цели заключе-
ны в укреплении международного 
военного и военно-технического 
сотрудничества между участни-
ками, повышении престижа во-
енной службы в топографических 
службах вооружённых сил стран –
участниц АрМИ, развитии состя-
зательности и демонстрации так-
тико-технических характеристик 
современных образцов средств 
топогеодезического и наземного 
навигационного обеспечения.

Конкурс «Меридиан» включит 
в себя три этапа. На первом этапе 
участникам соревнований пред-
стоит выполнять упражнения по 
армейской тактической стрельбе 
из автомата. Второй этап позво-
лит оценить умение участников 
ориентироваться на местности по 
компасу. На третьем этапе – «То-
пографическом квадратлоне» – 
военнослужащих ждут испытания 
по специальным вопросам геоде-
зии, картографии и геоинформа-
тики.

Предусмотренные конкурсом 
задания направлены на определе-
ние уровня мастерства и слажен-
ности расчётов при комплексном 
выполнении специальных за-
дач с применением современных 
технологий и новейших средств 
топогео дезического и навигаци-
онного обеспечения Вооружённых 
Сил Российской Федерации.

Напомним, что конкурс прой-
дёт на территории парка культуры 
и отдыха ВС РФ «Патриот» в под-
московном Алабине.

Фото ВА ВКО
Тверь
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Выстрел из 122-мм гаубицы Д-30А свидетельствует об успешно 
выполненной задаче.
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В Пензе близится к финалу всеармейский этап конкурса ремонтных взводов «Мастер-оружейник»

    
В этом и многом другом соревновались лучшие топографы Вооружённых Сил Российской Федерации в рамках 
всеармейского конкурса «Надёжный ориентир»

Победителей и призёров определит пятый этап – 
комплексная эстафета ремонтных взводов

Для самого точного подсчёта очков в 
ближайшее время будут проанализированы 
данные средств объективного контроля

Лучшим топографам «Надёжного ориентира» в ближайшие недели 
теперь предстоит напряжённая подготовка к международному конкурсу 
«Меридиан»

   
 –  
 

На полигоне Дубровичи завершился 
финальный этап всеармейского конкурса 
«Авиадартс-2021» 



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Как известно, на протяжении не-
скольких месяцев прошлого и ны-
нешнего годов, когда в нашей стране 
фиксировались пиковые значения 
случаев заражения новой коронави-
русной инфекцией, на передовую в 
борьбе с опасной болезнью вступали 
курсанты Военно-медицинской ака-
демии имени С.М. Кирова. С октя-
бря по февраль около 1600 человек 
личного состава вуза, в том числе 
более 1000 курсантов и слушателей 
учебного заведения, были привлече-
ны к работе во временном инфек-
ционном госпитале, развёрнутом по 
решению министра обороны России 
генерала армии Сергея Шойгу и ини-
циативе губернатора Московской 
области Андрея Воробьёва в Кон-
грессно-выставочном центре «Па-
триот» в Кубинке. Среди тех, кто 
нёс напряжённые дежурства и по-
могал в лечении больных COVID-19, 
была и курсант Ольга Болгарчук, 
которая совсем скоро станет лей-
тенантом медицинской службы.

– Пандемия предоставила мне 
и моим товарищам уникальную 
возможность: ещё будучи курсан-
тами оказаться лицом к лицу с 
новым малоизвестным науке забо-
леванием, – рассказывает Ольга. 
– Не сомневаюсь, что реальный 
опыт практической деятельности, 
полученный при оказании помо-
щи пациентам с новой коронави-
русной инфекцией, поможет мне в 
дальнейшем освоении выбранной 
специальности.

В качестве младшего медицин-
ского персонала курсант Болгар-
чук почти полтора месяца провела 
в приёмно-диагностическом отде-
лении. Ранее она проходила сани-
тарскую и сестринские практики, 
предусмотренные программой об-

учения, но недели в КВЦ «Патри-
от» были настолько насыщенны-
ми, что будущим врачам пришлось 
не только полностью окунуться в 
реальную атмосферу инфекцион-
ного госпиталя, но и проявить все 

свои умения и навыки, которыми 
они уже успели овладеть к тому 
моменту.

– Всё-таки в академиче-
ских клиниках не было та-
кого количества пациентов, 
с которым нам пришлось 
столкнуться в «Патриоте», – 
поясняет собеседница. – С 
одной стороны, мы не мог-
ли не чувствовать на-
пряжения, особенно 
в первые дни. Вы и 
сами помните, что 
происходило в ноя-
бре-декабре, когда 
только-только на-
чиналась массовая 
вакцинация. Но с 
другой – это напряжение мобили-
зовало нас на ежесекундную борь-
бу с заболеванием. Вскоре пришла 
уверенность. Под чутким руковод-
ством наших старших коллег, ока-
завшихся здесь вместе с нами, мы 
каждый день открывали для себя 
что-то новое и в полной мере по-
стигали практические аспекты на-
шей специальности.

6-часовые смены, экипировка 
в средства индивидуальной защи-
ты (СИЗ), большой поток пациен-
тов, нуждавшихся в квалифициро-
ванной помощи, – со всем этим 
Ольга и её товарищи сталкивались 
во время командировки в КВЦ 
«Патриот». 

– Одно из самых ярких и не-
обычных воспоминаний – это 
смена в новогоднюю ночь, – про-
должает курсант Болгарчук. – На-
строение хоть и было совсем не 
праздничным, но мы как могли 
приободряли поступающих боль-
ных, потому что от психологиче-
ского состояния зависит многое, 
в том числе скорость выздоровле-
ния и восстановления после пере-
несённого заболевания. 

В приёмно-диагностическом 
отделении девушка занималась 
распределением пациентов по 
другим отделениям временного 
госпиталя. Другими словами, весь 
людской поток проходил через неё 

и коллег. Это накладывало допол-
нительную ответственность, по-

тому что на счету была каждая 
минута, а COVID-19 как раз 
коварен тем, что состояние 
больного может ухудшить-
ся в течение совсем корот-
кого времени. 

– Работали с полной 
самоотдачей, а с нали-

чием СИЗ, которые 
нельзя снимать на 

протяжении 6 ча-
сов, приходилось 
корректировать 
режим питания 
и потребления 
воды, – от-
мечает Ольга, 

добавляя, что эти полтора месяца 
стали для неё ещё и проверкой на 
прочность. Она её с честью вы-
держала, несмотря на все объек-
тивные сложности, с которыми 
приходилось сталкиваться на про-
тяжении всей командировки.

Но курсанты Военно-меди-
цинской академии не только тру-

дились в «красной зоне» времен-
ного госпиталя – в свободное от 
смен время, благодаря современ-
ным технологиям, для них был ор-
ганизован образовательный про-
цесс в дистанционном формате.

– Это действительно был не-

забываемый период во время об-
учения в нашей прославленной 
академии, – убеждена курсант 
Болгарчук. – Когда мне предложи-
ли отправиться в Кубинку, у меня 
не было никаких сомнений, я сра-
зу же согласилась. Это же касается 
и всех остальных, у кого за пле-
чами остались дежурные смены в 
«Патриоте». Знаю, потому что об-
щалась со многими товарищами, 
с разных курсов. Быть на острие 
настоящего сражения с опасным 
недугом, быть полезным обществу, 
приносить и спасать человеческие 
жизни – это и есть миссия врачей, 
той профессии, которой денно и 
нощно овладеваю уже почти 6 лет. 
И говорю это не ради красного 
словца: настоящий доктор учится 
всю жизнь. Эту аксиому я усвоила 
с самого первого учебного дня в 
стенах академии.

Удивительно, но до 10-го клас-
са девушка практически не заду-
мывалась о своём медицинском 
будущем. Родилась она в Новорос-
сийске в семье инженеров – папа 

Олег Викторович и мама Ната-
лья Владимировна в своё время 
окончили знаменитую Бауманку 
– Московский государственный 
технический университет (МГТУ) 
имени Н.Э. Баумана. Старшая се-
стра Ирина пошла по стопам ро-

дителей и тоже поступила в МГТУ, 
а сейчас учится в магистратуре 
Московского государственного 
института международных от-
ношений (университета). В се-
мье Болгарчук ещё двое сыновей 
– семиклассник Димитрий и пя-
тиклассник Георгий. Димитрий 
учится в Центре спорта и образо-
вания «Самбо-70».

Вместе с семьёй Ольга сменила 
не один город, в котором работали 
родители. В старших классах она 
училась в техническом лицее при 
МГТУ имени Н.Э. Баумана и за-
думывалась о продолжении семей-
ной традиции. Однако в 10-м клас-
се перешла в школу с углублённым 
изучением биологии. К  тому вре-
мени девушка успела побывать 
на дне открытых дверей в Воен-
но-медицинской академии имени 
С.М. Кирова и твёрдо решила по-
ступать в это учебное заведение. 
С чем же был связан такой пово-
рот в судьбе?

Оказывается, на такой выбор 
повлияло два увлечения – руко-

пашный бой и конкур. 
– В какой-то момент стала 

осознавать, что мне хочется свя-
зать свой дальнейший путь с во-
енной службой, – признаётся кур-
сант Болгарчук. – Не могу сказать, 
что это было какое-то внезапное 

озарение, но это желание посте-
пенно возрастало. Я стала изучать 
военные учебные заведения, куда 
могли поступать представительни-
цы женского пола. Это был 2011 и 
2012 годы, и выбор оказался не та-
ким широким, как сегодня. Тогда 
моё внимание привлекла Военно-
медицинская академия. Появил-
ся интерес к медицине, он нарас-
тал. В выпускном классе я заняла 
призовое место на олимпиаде по 
биологии, проводимой Санкт-
Петербургским государственным 
университетом. За это мне впо-
следствии зачлось 100 баллов на 
ЕГЭ по биологии.

86 баллов Ольга набрала на 
русском языке и ещё 78 – на хи-
мии. С суммарными 264 баллами 
за ЕГЭ, успешной сдачей норма-
тивов по физической подготовке 
и прохождением профессиональ-
ного отбора абитуриент Болгарчук 
летом 2015 года была зачислена на 
первый курс академии.

– Конкурс был очень высоким, 
и когда я звонила родителям после 
приказа о зачислении, то сказала 
им не совсем уверенно: «Кажется, 
я поступила», – вспоминает де-
вушка. – Осознание пришло чуть 
позже, когда началась учёба – 
сложная, насыщенная и непро-
стая, поскольку необходимо опе-
рировать большим количеством 
информации, многое запоминать, 
но в то же время – невероятно ин-
тересная благодаря выдающемуся 
профессорско-преподавательско-
му составу вуза. 

Этой весной курсант Болгар-
чук участвовала в межвузовском 
научном конкурсе, проходившем 
на базе академии, и представляла 
свою работу «Оптимизация про-
цедуры децеллюляризации со-
единительной ткани пуповины 
человека для создания тканеин-
женерного раневого покрытия».

– Задача тканевой инженерии 
заключается в создании в лабо-
раторных условиях трансплан-
тируемых биосовместимых кон-
струкций, заселяемых клетками 
реципиента invitro, или естествен-
ным образом, непосредственно 
после попадания в организм ре-
ципиента, – поясняет будущий 
офицер. 

По её словам, это перспектив-
ное направление медицины, на 
котором бы она хотела сосредото-
читься для научных исследований. 
«Всё-таки инженерные гены берут 
своё», – улыбается Ольга. 

А сейчас курсант 6-го курса Во-
енно-медицинской академии завер-
шает своё обучение в вузе. Впереди у 
неё – самая ответственная пора.

Фото Анатолия МЕДВЕДЯ
Санкт-Петербург

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Июнь – традиционное время вы-
пусков молодых лейтенантов из 
военных учебных заведений. День, 
когда выпускник вместе со свои-
ми товарищами впервые стоит в 
офицерском строю, получая диплом 
и знак об окончании вуза, навсегда 
остаётся в памяти наряду с пер-
вым днём, проведённым в училище 
или институте в качестве абиту-
риента, или днём принятия воен-
ной присяги. Это такие временные 
точки, без которых сложно пред-
ставить офицерское становление. 
В числе выпускников 2021 года бу-
дет и сержант Михаил Скворцов, 
будущий начальник вещевой и про-
довольственной службы. До того 
мига, когда он со своими однокашни-
ками по филиалу Военной академии 
МТО в городе Вольске – Вольскому 
военному институту материаль-
ного обеспечения (ВВИМО) – в по-
следний раз пройдёт торжествен-
ным маршем по плацу родного вуза, 
остаётся совсем немного времени. 

Интересуюсь у собеседника, 
который вскоре сменит погоны с 
литерой «К» и сержантскими на-
шивками на офицерские с двумя 
звёздами, быстро ли пролетело вре-
мя учёбы в прославленном учебном 
заведении на Волге.

– Не скажу, что очень быстро, 
– со сдержанной улыбкой говорит 
Михаил. – Были отрезки, кото-
рые тянулись по моим ощущени-
ям весьма долго. Например, курс 
общевойсковой подготовки, про-
ходящий сразу после поступления, 
но с каждым последующим годом 
обучения время как будто уско-
рялось, а старшие курсы вообще 
пронеслись с какой-то невиданной 
скоростью. Но, наверное, это про-
исходило из-за того, что как раз 
вторая половина нашей учёбы была 
наполнена практическими заняти-
ями как на полевой базе института 
в Красном поле, так и в других ме-
стах за его пределами, непосред-
ственно в действующих воинских 
частях и на полигонах. 

А вообще к выпуску мы подхо-
дим со смешанными чувствами, – 

продолжает сержант Скворцов. – С 
одной стороны, это предвкушение 
чего-то радостного и празднично-
го, начало нового этапа в жизни и 
службе, а с другой – ощущается не-
которая грусть, ведь мы попроща-
емся с родным для нас институтом, 
нашими командирами и препода-
вателями, вложившими в нас за эти 
без малого пять лет столько энер-
гии, собственных сил, опыта и зна-
ний, чтобы мы, вчерашние школь-
ники, достойно прошли тернистый 
и интересный путь к лейтенант-
ским звёздам. Ещё осознаю, что со 
многими товарищами и друзьями, 
с кем мне довелось учиться здесь, в 
Вольске, мы, возможно, расстаём-
ся на очень долгое время. Надеюсь, 
что наши служебные пути пересе-
кутся в будущем – в войсках или, 
например, спустя годы в академии. 
Вот с таким волнением и ждём этот 
прощальный день. 

Будущий офицер родился в 
обычной семье в городе Сердобске, 

на юге Пензенской области. Спустя 
несколько лет Скворцовы перееха-
ли в областной центр, где и про-
шло детство и отрочество Михаи-

ла. С первого класса он обучался в 
Кадетской школе по делам граж-
данской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий № 70 
города Пензы. В 2015 году учебное 
заведение получило наименование 
в честь 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

– Выбором школы занимались 
родители, – поясняет собеседник. 
– За что я им очень благодарен, 
потому что после детского сада у 
меня, конечно, ещё не было ни 
малейших представлений о своём 
дальнейшем пути. Но так вышло, 
что эта кадетская школа, где я оту-
чился все 11 классов, стала важным 
этапом моего развития и воспи-
тания как личности, что впослед-
ствии открыло дорогу в Вольский 
военный институт материального 
обеспечения.

Было ли у него желание стать 
суворовцем? Тогда, в 7-летнем 
возрасте он, конечно, и не до-

гадывался о существовании су-
воровских военных училищ, да 
и в то время обучение там было 
трёхлетним, после 8-го класса. 

А в кадетской школе подростка с 
самого первого класса обуча-
ли и воспитывали в духе па-
триотизма, высоких нрав-
ственных качеств, любви к 
Отечеству и готовности его 
беззаветно защищать. 

– У меня был друг по ка-
детской школе, – вспоми-
нает сержант Сквор-
цов. – Его отец 
– боевой офицер. 
Поскольку у меня 
в семье никто не 
имел отноше-
ния к военному 
ведомству, отец 
друга стал пер-
вым ориентиром, 
после чего у меня зародилось же-
лание связать свою жизнь с офи-
церской службой. Трудно сказать, 
насколько бы это желание было 
сильным, учись я в обычной шко-
ле, но, очевидно, что специфика 
образовательного процесса дала 
импульс, превративший желание 
в заветную мечту. А знакомство и 
общение с настоящим офицером 
дополняло это стремление. Други-
ми словами, одного не было бы без 
другого.

По словам Михаила, уже в ран-
нем возрасте он понял, что офи-
цер – это человек, обладающий 
множеством качеств, такими как 
истинный патриотизм, сила духа 
и воли, сдержанность, дисципли-
нированность, пунктуальность, 
любовь к порядку. «Наверное, мне 
было лет 8 или 9, когда впервые ро-
дилась мысль, что офицеры – это 
те, на кого нужно равняться», – от-
мечает выпускник. 

В кадетской школе № 70 под-
росток увлёкся единоборствами, 
из которых больше всего полюбил 
дзюдо, плавание, а впоследствии 
переключился на пятиборье и по-
лиатлон. Тяга к сочетанию не-
скольких видов спорта в одном 
была обусловлена стремлением ов-
ладеть универсальными навыками, 
которые пригодятся ему на воен-
ной службе, о которой, взрослея, он 
думал всё больше и больше. «После 
12–13 лет уже чётко представлял, 
что после кадетской школы буду 

поступать в военное учебное заве-
дение, поэтому и готовил себя, 

исходя из того, что несколько 
умений – стрелять, плавать, 
бегать на разные дистанции, 
метать снаряды – лучше, чем 
одно», – уточняет сержант 

Скворцов. 
Ещё одна особенность 

обучения в кадет-
ской школе – про-

хождение месяч-
ных сборов в 
воинских частях. 
Причём этот вре-
менной период 
приходился не 
на каникулы, а 
был интегриро-

ван в учебный процесс, начиная 
с 7-го класса. В течение этого 
месяца (весной или осенью) ка-
деты постигали азы тактической 
подготовки, получали навыки в 
стрельбе из штатного или табель-
ного оружия, делали первые шаги 
в высотной подготовке, занима-
лись строевой подготовкой, вяза-
ли узлы.

– Даже каникулы ждал с мень-
шей радостью, чем этот месяц, 
который проводили в таких при-
ближенных к военной реальности 
условиях, – вспоминает собесед-
ник. – У меня были знакомые из 
обычных школ, и их круг интере-
сов и увлечений был совсем дру-
гим. Я же получал удовольствие 
от того, что занимаюсь любимым 

делом, учусь и обретаю множество 
практических навыков. Пожалуй, 
это самое главное в период взрос-
ления мальчика. 

Когда настал момент выбора, в 
какое учебное заведение готовить-
ся к поступлению, Михаил изучил 
не один вуз Минобороны России. 
Благо в наше время это стало на-
много проще благодаря интернету. 

В самой Пензе дислоцирован ещё 
один филиал Военной академии 
МТО – Пензенский артиллерий-
ский инженерный институт, но 
юноше хотелось найти другое на-
правление учёбы. Поэтому его 
внимание привлёк Вольский во-
енный институт материального 
обеспечения. 

– Это действительно уни-
кальное учебное заведение, – го-
ворит сержант Скворцов. – Мне 
это стало понятно, когда я только 
прочитал о нём и познакомился с 
фотографиями учебно-материаль-
ной базы. А после того как узнал о 
специальности «Продовольствен-
ное и вещевое обеспечение войск 
(сил)», сомнений не осталось. Мне 
как раз и хотелось получить специ-
альность, где необходимы и глубо-
кие знания, и прикладные умения 
самой разной направленности, и 
техническая подкованность вме-
сте с физической подготовкой. 
Вольские выпускники незамени-
мы в каждой военной части, в лю-
бом округе, на флотах, в разных 
видах и родах войск. 

Институт в полной мере дал бу-
дущему офицеру возможность овла-
деть специальностью. Это связано и 
с новейшими техническими сред-
ствами, изучаемыми курсантами, и 
с акцентами, расставленными за-
местителем министра обороны Рос-
сийской Федерации Героем России 
генералом армии Дмитрием Вита-
льевичем Булгаковым, – они каса-
ются практической стороны обуче-
ния. Участие в специальном учении 
МТО в рамках СКШУ «Центр-2019» 
выпускников нынешнего года (а 
выпускники будущего года приоб-
рели бесценный опыт на СКШУ 
«Кавказ-2020») – это важный шаг в 
их подготовке к выполнению гума-
нитарных миссий в настоящем и к 
войнам будущего. 

В первом летнем месяце Миха-
ил станет лейтенантом и после от-
пуска отправится к новому месту 
службы, но в своём сердце он, как 
и его товарищи, навсегда сохранит 
тёплые воспоминания о родном 
институте.

Фото ВВИМО
Вольск, Саратовская область
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Сержант Михаил СКВОРЦОВ.

Выпускники Вольского военного института материального обеспечения 
получают широкий спектр знаний.

Курсант Ольга БОЛГАРЧУК.
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Вольские выпускники незаменимы в каждой 
военной части, в любом округе, на флотах, 
в разных видах и родах войск

Курсанты – будущие врачи – не только трудились 
в «красной зоне» временного госпиталя – 
в свободное от смен время для них был организован 
образовательный процесс в дистанционном формате

   
Курсанту 6-го курса Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова Ольге Болгарчук на всю жизнь 
запомнятся полтора месяца завершающегося для неё учебного года

    
Сержанту Михаилу Скворцову, обучающемуся на 5-м курсе филиала Военной академии материально-
технического обеспечения имени генерала армии А.В. Хрулёва в городе Вольске, остались считаные дни 
до осуществления мечты



ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЗА НЕДЕЛЮ
8 АРМИЯ СЕГОДНЯ 4 июня   2021   № 59

900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

1300автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

105 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

700
перелётов

более

около

1700вагонов

2судна

26%
объектов УМБ

загруженность

800 практических 
мероприятий

более

43
задействовано

полигона

лётные 
смены

аэродромах

274

11 тыс.

 
более

65
на

прыжков 
с парашютом находились в море

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения80

более

более

140
занятий

по вождению,

28%

из них

ночью

человек

более

25 тыс.

посетили

мероприятий
19

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СШОР

соревнованиях

7
российских

и международных

приняли участие взавоевали

медалей

СПОРТ

32 -
1 32

проведено 
крупных       

мероприятий 4
приняты

общая численность около

человектыс.810

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

2человектыс.

более

иностранных государств вели воздушную разведку вдоль границ 
Российской Федерации и сопровождались российскими РЛС

1038
самолётов-разведчиков разведывательных БпЛА

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

ПОДЪЁМ АВИАЦИИ

нарушений воздушного пространства РФ не допущено
подъёма истребителей2из состава дежурных по ПВО сил 

выполнено с целью недопущения 
нарушения Госграницы РФ

ГОСОБОРОНЗАКАЗ

поставлен в войска 

более

отремонтировано автомобильных дорог

3 км

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

линий электропередачи проложено

1 км

около

8
восстановлено жилых домов

9 т
продовольствия, бутилированной воды и предметов первой необходимости выдано

около

10
гуманитарных акций проведено

оказание гуманитарной помощи

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
230

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
3107

квартир499

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретены участниками НИС

двухзвенный гусеничный плавающий транспортёр ДТ-10ПМ



США
ЛЛОЙД ОСТИН ВЫСТУПИЛ 
В ВЕСТ-ПОЙНТЕ

Министр обороны США Ллойд 
Остин считает, что перед США сто-
ят угрозы терроризма, применения 
кибероружия и внутреннего раско-
ла. Такое мнение глава Пентагона 
выразил, выступая в мае на церемо-
нии выпуска в военной академии в 
Вест-Пойнте. «Вы выпускаетесь в 
меняющейся стране и в меняющем-
ся мире, где многие старые методы 
ведения дел больше неактуальны. 
Вы наблюдаете, как завершается 
наиболее длительная для США вой-
на», – сказал Остин, который сам 
окончил эту академию в 1975 году. 
«Вы – свидетели того, что техноло-
гии меняют сам характер войны», 
– отметил министр обороны США. 

ПРЕДЛАГАЮТ УМЕНЬШИТЬ 
ЧИСЛО МБР 

В Демократической партии 
США активизировались сторонники 
сокращения потенциала наземного 
компонента стратегических ядер-
ных сил. 24 мая сенаторы-демокра-
ты Эдвард Марки и Эрл Блуменауэр 
вновь внесли законопроект «О более 
разумном подходе к ядерным расхо-
дам», который предусматривает со-
кращение финансирования ядерной 
триады на 73 млрд долларов. В част-
ности, предлагается сократить число 
межконтинентальных баллистиче-
ских ракет с более чем 400 до 150, а 
количество развёрнутых боеголовок 
с 1500 до 1000 единиц. В распоря-
жении США находятся 400 МБР 
Minuteman III, на которых установ-
лено по одной ядерной боеголовке 
мощностью 300 или 335 килотонн. 
Ещё 50 шахт числятся в резерве. В 
сентября 2020 года ВВС заключили с 

компанией Northrop Grumman кон-
тракт на сумму 13,3 млрд долларов 
на проектирование и опытно-кон-
структорские работы по созданию в 
течение восьми лет новой МБР.

НЕУДАЧА НА ИСПЫТАНИЯХ

Испытание противоракеты 
SM-6 корабельной системы ПРО 
Aegis для перехвата баллистических 
ракет на конечном участке полёта 
завершилось в конце мая неудачей. 
«Цель испытания заключалась в 
демонстрации возможностей ко-
рабля с системой ПРО Aegis обна-
руживать, отслеживать, перехваты-
вать и уничтожать баллистическую 
ракету средней дальности с помо-
щью двух противоракет Standard 
Missile 6 Dual II. Однако перехват 
не был выполнен», – отмечается в 
сообщении агентства по ПРО мин-
обороны США. Противоракеты 
SM-6 созданы на основе зенитной 
ракеты SM-2 и могут применяться 
для выполнения задач как ПВО, 
так и ПРО. Как отметило агентство 
Reuters, эта корабельная система 
«сконструирована для обнаруже-
ния, отслеживания, поражения и 
перехвата баллистических ракет 
средней дальности залпом из двух 
Standard Missile-6 Dual II».

Великобритания
АВИАНОСЕЦ УШЁЛ 
В ОКЕАНСКИЙ ПОХОД

Флагманский корабль коро-
левского флота – авианосец «Ко-
ролева Елизавета», как и ожи-

далось, отправился в конце мая 
в 28-недельный поход во главе 
авианосной ударной группы. Он 
покинул военно-морскую базу 
Портсмута с 8 самолётами F-35 
Lightning II и 14 вертолётами на 
борту. Его сопровождают одна 
многоцелевая атомная подводная 
лодка типа «Астьют», два эсмин-
ца проекта «Тип 45» (Defender и 
Diamond), два фрегата проекта 
«Тип 23» (Kent и Richmond), судно 
обеспечения и танкер. В составе 
многонациональной АУГ, помимо 
британских кораблей, американ-
ский эсминец Sullivans и нидер-
ландский фрегат Evertsen. Группа 
пройдёт путь протяжённостью 26 
тыс. морских миль (48,1 тыс. км) 
с остановками в Индии, Японии, 
Республике Корея и Сингапу-
ре. Развёртывание АУГ призвано 
продемонстрировать повышенное 
внимание Великобритании к реги-
онам Индийского и Тихого океа-
нов, а также её готовность «стоять 
на страже международного поряд-
ка» вместе с союзниками.

Германия
БУНДЕСВЕРУ НЕ ХВАТАЕТ 
СРЕДСТВ

Журнал Der Spiegel со ссылкой 
на имеющийся в его распоряжении 
документ министерства обороны 
Германии сообщил, что реализация 
многих крупных проектов бундес-
вера находится под угрозой из-за 
неутверждённого финансирования. 
Речь, в частности, идёт о разработ-
ке истребителя в рамках программы 
FCAS (Future Combat Air System) – 
крупнейшего европейского совмест-
ного проекта в сфере вооружений. 
Кроме того, финансирование не 
обеспечено для проекта по созданию 
танка, над которым Германия рабо-
тает совместно с Францией, и для 
проекта по разработке подводной 
лодки, в котором участвует Норве-
гия. Не выделены также средства 
на закупку новых противолодочных 
самолётов P-8A «Посейдон», само-
лётов-заправщиков KC-46A «Пегас» 
и двух танкеров для ВМС. Der Spiegel 
отмечает, что запланированные про-
екты должны быть представлены в 

бюджетном комитете бундестага до 
конца июня, что позволит принять 
решение по ним до выборов, кото-
рые состоятся 26 сентября.

Прибалтика
ДЛЯ УСИЛЕНИЯ ОГНЕВОЙ 
МОЩИ

В совместное коммюнике, при-
нятое по итогам встречи министров 
обороны Латвии, Литвы и Эстонии 
в литовском Шяуляе 21 мая этого 
года, включено положение об из-
учении возможности совместного 
приобретения тремя странами ре-
активных систем залпового огня 
(Мultiple Launch Rocket System) в 
период после 2025 года. По мне-
нию экспертов, видимо, речь пой-
дёт о закупке американской РСЗО 
М142 HIMARS. Ожидается, что в 
2023 году начнётся серийное про-
изводство новых высокоточных 
ракет PrSM (с дальностью не менее 
550 км), которые заменят запускае-
мые с пусковых установок М142 
HIMARS оперативно-тактические 
ракеты Lockheed Martin MGM-140 
ATACMS. При этом на каждой пу-
сковой установке будут размещать-
ся за счёт своих небольших габари-
тов две ракеты PrSM (вместо одной 
ATACMS). В связи с этим в аналити-
ческих кругах обращается внимание 
на то, что ракета PrSM корпорации 
Lockheed Martin является ракетой 
«меньшей дальности» по термино-
логии договора РСМД и может по-
ражать цели на значительной глуби-
не на сопредельной территории РФ.

Турция
СОВМЕСТНО С ЕВРОСОЮЗОМ

Турция подала заявку на участие 
в оборонном проекте ЕС, который 
предусматривает военное сотрудни-
чество между странами – членами 

европейского блока. По данным 
немецкой газеты Welt am Sonntag, 
Анкара подала заявку на участие в 
проекте под названием «Постоянное 
структурированное сотрудничество 
по вопросам безопасности и обо-
роны» (PESCO). «Мы надеемся, что 
сотрудничество с Турцией в рамках 
PESCO будет, помимо улучшения 
партнёрства с ЕС и НАТО, способ-
ствовать нормализации отношений 
с Кипром и Грецией», – сказали 
газете Welt am Sonntag дипломати-
ческие источники. Проект PESCO 
направлен на углубление оборонных 
связей на европейском континенте. 
Он был согласован лидерами Ев-
росоюза в декабре 2017 года после 
решения Великобритании выйти 
из ЕС. Впоследствии блок выделил 
1,7 млрд евро из своего совместного 
бюджета до 2028 года на улучшение 
так называемой военной мобиль-
ности в поддержку операций НАТО. 
В проекте под руководством Нидер-
ландов участвуют 25 членов ЕС (все, 
кроме Мальты и Дании). Ранее стало 
известно, что Соединённые Штаты, 
Канада и Норвегия выразили жела-
ние присоединиться к PESCO.

КНР
«БОГ ВОЙНЫ В НЕБЕ»

Журнал государственной обо-
ронной корпорации Китая China 
North Industries Group опублико-
вал графическое компьютерное 
изображение бомбардировщика-
«невидимки» Xian H-20 («Сянь» 
Н-20) на обложке своего июнь-
ского номера. Официально власти 
КНР пока не подтвердили созда-
ние такого самолёта. Как отмечает 

британская газета The Times, на об-
ложке китайского журнала новый 
бомбардировщик назван «богом 
войны в небе». «Создание ново-
го китайского бомбардировщика 
стало бы важной вехой в соперни-
честве Пекина с Вашингтоном, 
ведь «стелс»-технологии трудны в 
освоении и дороги в разработке. По 
имеющейся информации, H-20 со 
временем придёт на смену самолёту 
из 1950-х годов Н-6, который Ки-
тай последовательно модернизиро-
вал на протяжении десятилетий», 
– говорится в статье в британском 
издании. На снимке в китайском 
журнале виден отсек вооружения, 
два регулируемых хвостовых ста-
билизатора, РЛС, выполненные 
по «стелс»-технологии воздухоза-
борники и сопла двигателей. Схема 
самолёта «летающее крыло» анало-
гична внешней конструкции аме-
риканского стратегического бом-
бардировщика B-2 Spirit.

По предположениям запад-
ных экспертов, китайский бом-
бардировщик сможет пролетать 
без дозаправки 8 тыс. километров, 
что позволит ему после взлёта с 
материковой части Китая пре-
одолевать вторую тихоокеанскую 
островную цепь (Япония – Гуам 
– Марианские острова). «Если 
этот самолёт поступит в войска, 
он может очень многое изменить», 
– прокомментировал издающей-
ся в Гонконге газете South China 
Morning Post военный аналитик 
по Азиатско-Тихоокеанскому ре-
гиону Джон Греватт, работающий 
в британском издательстве Jane’s 
Information Group. По его оценке, 
опубликованное изображение Xian 
H-20 указывает на то, что для его 
конструкторов малозаметность и 
дальность полёта их самолёта важ-
нее скорости. В свою очередь в 
британском Объединённом коро-
левском институте по исследова-
нию вопросов безопасности и обо-
роны высказали мнение, что новый 
бомбардировщик-«невидимка» 
даст Китаю «возможность для меж-
континентального проецирования 
силы».

По сообщениям информагентств

С 1 СТР.

Подразделения российской во-
енной полиции продолжают сопро-
вождать гражданский автотранспорт 
на участке трассы М4 между насе-
лёнными пунктами Айн-Иса про-
винции Ракка и Телль-Тамер про-
винции Хасеке. «За прошедшие 
сутки осуществлено сопровождение 
341 автомобиля и 587 человек, – со-
общил на брифинге в среду замести-
тель руководителя российского Цен-
тра по примирению враждующих 
сторон и контролю за перемещени-
ем беженцев в Сирийской Арабской 
Республике контр-адмирал Вадим 
Кулить. – Всего с 25 мая 2020 года 
сопровождено 55 326 автомобилей и 
101 773 человека».

Российский ЦПВС в Сирий-
ской Арабской Республике про-
должает работу, направленную на 
невоенное разрешение конфликта 
и оказание всесторонней помощи 
сирийским гражданам в восста-
новлении мирной жизни. На днях 
представителями ЦПВС проведена 
гуманитарная акция в населённом 
пункте Хавиджа провинции Ракка, 
в ходе которой населению выданы 
продовольственные наборы общим 
весом 0,4 тонны. Кроме того, в го-
роде Дейр-эз-Зор (административ-
ный центр одноимённой провин-
ции) местным жителям переданы 
восемь бензиновых генераторов.

C начала процесса урегулирова-
ния российским Центром по при-
мирению враждующих сторон про-
ведена 2891 гуманитарная акция. 
Сирийским гражданам доставле-
но и распределено 5091,95 тонны 
продовольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необхо-
димости.

На этой неделе обстрелов со 
стороны незаконных вооружённых 
формирований, подконтрольных 
Турции, не зарегистрировано. Вме-
сте с тем в Идлибской зоне деэска-
лации, как  отметил на брифин-
ге в среду контр-адмирал Вадим 
Кулить, за сутки зафиксировано 
38 обстрелов со стороны позиций 
террористической группировки 
«Джебхат ан-Нусра»*, в том числе в 
провинции Идлиб – 17 обстрелов, 
в провинции Латакия – 13, в про-
винциях Алеппо и Хама – по четы-
ре обстрела.

Российский Центр по прими-
рению враждующих сторон при-
зывает командиров незаконных 
вооружённых формирований от-
казаться от провокаций и встать 
на путь мирного урегулирования 
ситуа ции. Однако лидеры экстре-
мистских организаций, обосно-
вавшихся в подконтрольных анти-
правительственным силам районах 
провинции Идлиб, не стремятся к 
национальному примирению. Их 

непримиримой позиции способ-
ствует поддержка, которую они по-
лучают от ряда стран НАТО.

Примечательно, что МИД 
Великобритании отказался ком-
ментировать информацию о том, 
что представитель британской 
разведки MI6 Джонатан Пауэлл 
встречался с главарём организации 
«Джебхат ан-Нусра» Абу Мухамме-
дом аль-Джулани и предлагал ему 
наладить тесное сотрудничество с 
Западом.

«Мы не будем давать коммента-
рии по этой теме», – заявил агент-
ству ТАСС в понедельник пред-
ставитель внешнеполитического 
ведомства Соединённого Королев-
ства.

Ранее дипломатический ис-
точник ТАСС в Москве сообщил, 
что спецслужбы западных стран 
напрямую налаживают контакты 
с международными террористиче-
скими группировками, действую-
щими в Сирии. Встреча Пауэлла 
и аль-Джулани, по его данным, 
прошла некоторое время назад в 
Идлибской зоне деэскалации близ 
КПП «Баб аль-Хава» на сирийско-
турецкой границе.

Основной темой обсуждения 
на встрече, как отметил источник, 
стала возможность исключения 
«Джебхат ан-Нусры», которая, 
подчеркнём, запрещена и в Вели-
кобритании, из составленного Со-
ветом Безопасности ООН списка 
террористических организаций. 
Кроме того, была достигнута дого-
ворённость о поддержании посто-
янного канала связи с боевиками. 

* * *
Экспертное сообщество и ре-

гиональные СМИ продолжают об-
суждать итоги состоявшихся 26 мая 
выборов президента САР. Руково-
дитель представительства ТАСС в 
Ливане Дмитрий Зеленин отмечает, 
что итоги голосования на выборах 
президента Сирии не стали ни для 
кого неожиданностью: находяще-
гося у власти с 2000 года Башара 
Асада поддержали 95,1 процента 
избирателей, или 13,5 млн граждан. 
Такой результат, по его оценке, был 
вполне закономерен, особенно по-
сле того, как сирийский лидер при 
поддержке России и Ирана стал 
победителем в продолжавшемся 
десять лет конфликте. На этот раз, 
однако, сирийцы голосовали за 
него в большей степени не как за 
спасителя отечества, а как за ру-
ководителя, которому они доверя-
ют послевоенное восстановление 
страны.

Волеизъявление происходило 
на фоне заметного ухудшения жиз-
ненных условий граждан, обвала 
сирийского фунта, повлекшего за 
собой небывалый рост цен, пере-

боев с поставками бензина и ма-
зута в города. Со стороны США и 
Евросоюза, использовавших про-
тив Дамаска в качестве оружия уду-
шающие экономические санкции, 
фактически прозвучал ультиматум 
оставить – правительству Сирии 
дали понять, что помощь от Запада 
поступит только в случае подвижек 
в политическом процессе, то есть 
от Башара Асада снова добивались 
уступок в пользу оппозиции. 

«Возможно, что другой поли-
тик перед лицом столь серьёзных 
социальных вызовов и экономи-
ческой блокады в условиях, когда 
национальное хозяйство сильно 
пострадало от войны, предпочёл 
бы отложить проведение выборов, 
уступив оказываемому на него дав-
лению. Но Асад поступил иначе, 
чем, видится мне, вызвал уважение 
сограждан и настоящих друзей Си-
рии», – считает руководитель пред-
ставительства ТАСС в Ливане.

Логика сирийского лидера сво-
дилась к тому, что в его стране дей-
ствует конституция 2012 года, ко-
торой предусмотрено проведение 
президентских выборов каждые семь 
лет, а значит, голосование должно со-
стояться во что бы то ни стало. 

«Асад был единственным, кто 
ещё в самом начале волнений в 
2011 году утверждал, что Сирия 
выйдет победительницей из этого 
кризиса, – напомнил ливанский 
аналитик Зияд Госн. – Он говорил 
своему народу то же самое на выбо-
рах в 2014 году, когда под контролем 
правительственных сил оставалось 
менее 40 процентов территории ре-
спублики». 

По словам Госна, и тогда, и сей-
час президент Сирии твёрдо стоял 
на своей позиции: государство и 
его институты должны функциони-
ровать при любых обстоятельствах.

Башар Асад с супругой Асмой 
выбрали для голосования 26 мая 
избирательный участок в муни-
ципалитете города Дума в 12 км от 
Дамаска. Этот административный 
центр сельскохозяйственного реги-
она Восточная Гута в окрестностях 
сирийской столицы ещё совсем не-
давно служил форпостом форми-
рований экстремистской группи-
ровки «Джейш аль-Ислам»*. 

Появление Башара Асада с су-
пругой в Думе стало, как отмечают 
эксперты, пожалуй, главной сенса-
цией выборов. Он обратился с ре-
чью к жителям, собравшимся в зале 
муниципалитета, поздравив их «с 
возвращением в объятия родины». 
По сути, эти слова президента были 
обращены ко всем сирийцам, кото-
рые не участвовали в голосовании в 
2014 году, оказавшись на террито-
рии, подконтрольной антиправи-
тельственным группировкам. 

«Наше присутствие здесь гово-

рит о том, что в Сирии нет проти-
востояния между тем или иным ре-
гионом, той или иной религиозной 
общиной, – сказал Башар Асад. – В 
Сирии не было гражданской вой-
ны, как утверждают на Западе».

Комментируя эти слова сирий-
ского лидера, ливанский аналитик 
Зияд Госн отметил, что 13 мая, то 
есть за две недели до выборов, на 
мусульманский праздник Ид аль-
Фитр (Ураза-байрам) Башар Асад 
впервые после долгого переры-
ва посетил Омейядскую мечеть в 
старом центре Дамаска и принял 
участие в общей молитве. Это по-
сещение свидетельствовало о том, 
что президент Сирии, который сам 
принадлежит к общине алавитов 

– религиозному меньшинству, со-
ставляющему 12 процентов насе-
ления страны, – чтит ислам и его 
традиции.

Дума, уместно будет пояснить, 
для новейшей сирийской истории 
– знаковый город. Западные стра-
ны голословно утверждают, что во 
время боевых действий правитель-
ственные силы якобы применили 
7 апреля 2018 года против бандфор-
мирований токсичный химикат, 
который содержал хлор. В Дама-
ске и тогда, и сейчас отрицают эти 
фальсифицированные сведения 
и указывают на постановочный 
характер инцидента в Думе с уча-
стием небезызвестной неправи-
тельственной организации «Белые 
каски», связанной с британской 
разведкой. Тем не менее 14 апреля 

2018 года США, Великобритания и 
Франция без санкции Совета Без-
опасности ООН нанесли массиро-
ванный удар по Сирии. Нападению 
подверглись научно-исследова-
тельский центр в Дамаске, штаб ре-
спубликанской гвардии, база ПВО, 
несколько военных аэродромов, 
армейские склады.

Видимо, полагают аналитики, 
по этой причине Башар Асад вы-
брал Думу для ответа на позицию, 
изложенную главами внешнепо-
литических ведомств Великобри-
тании, Германии, Италии, США 
и Франции. Пятёрка министров 
иностранных дел объявила неле-
гитимными президентские выборы 
в Сирии за день до того, как они 

состоялись, и призвала междуна-
родное сообщество не признавать 
итогов народного волеизъявления.

Президент Сирии парировал, 
указав Западу, что «цена всех его 
заявлений равна нулю и ничего не 
значит для Дамаска». По его мне-
нию, «массовое участие сирийцев 
в голосовании стало полным и до-
статочным ответом на позицию за-
падных политиков». 

В Брюсселе по-своему воспри-
няли эти слова. Глава дипломатии 
Евросоюза Жозеп Боррель объя-
вил 27 мая о продлении санкций 
Евросоюза на один год – до 1 июня 
2022 года, мотивировав своё реше-
ние «продолжающимися репресси-
ями со стороны режима в Дамаске 
против гражданского населения».

В ходе предвыборной кампа-

нии, которая проходила с 16 по 
24 мая, активно работал в социаль-
ных сетях штаб президента, кото-
рый стремился представить его, по 
выражению сирийского политоло-
га Керима Битара, «в роли крёст-
ного отца предстоящего периода 
послевоенной реконструкции». По 
этой причине все агитационные 
мероприятия в поддержку сирий-
ского лидера проводились под де-
визом «Надежда в действии». 

Тем самым Башар Асад призы-
вал граждан трудиться с большой 
самоотдачей вопреки тяжёлой со-
циально-экономической ситуации, 
в которую попала Сирия из-за бло-
кады США и Запада.

«Да, так случилось, что в на-
шей повестке оказалась война с 
терроризмом, но это не означает, 
что мы должны прекратить стара-
тельно выполнять служебные обя-
занности», – приводились слова 
президента на странице штаба в 
Facebook. Асад не раз появлялся с 
января на телеэкранах, председа-
тельствуя на заседаниях совета ми-
нистров, которые были посвящены 
усилиям по улучшению условий 
жизни граждан. Это показыва-
ло, что президент держит руку на 
пульсе и обеспокоен неблагопри-
ятной ситуацией в экономике и 
финансах. Перед выборами работ-
никам госсектора была повышена 
зарплата и выделены беспроцент-
ные ссуды. Президент подписал 
указ о единовременных пособиях 
бюджетникам, военнослужащим, 
пенсионерам и отставникам. Эти 
выплаты должны были компенси-
ровать населению расходы на по-
дорожавшие продукты питания и 
товары первой необходимости.
_________________

* Террористическая группиров-
ка, запрещённая в РФ.
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

Министерство обороны России 
продолжает публиковать докумен-
ты Второй мировой войны из фон-
дов своего Центрального архива. 
Посетителям интернет-портала 
предлагается новый мультимедий-
ный раздел «Жить в памяти и серд-
цах!», посвящённый сохранению 
исторической памяти о героических 
подвигах воинов Красной Армии, ос-
вободивших от немецко-фашист-
ских оккупантов Латвию. Архивные 
материалы, вошедшие в экспозицию 
историко-познавательного проек-
та, обнародованы в рамках феде-
рального проекта «Без срока дав-
ности», реализуемого по поручению 
Президента Российской Федерации.

Латвия стала ареной ожесто-
чённых боёв с первых дней Ве-
ликой Отечественной войны. 
26 июня 1941 года гитлеровцы 
захватили Даугавпилс, 29 июня – 
Лиепаю, 1 июля после двухднев-
ных боёв войска группы армий 
«Север» заняли Ригу, а вся терри-
тория республики перешла к окку-
пантам 8 июля. Латвия была вклю-
чена в состав рейхскомиссариата 
«Остланд» в виде округа Леттланд 
с центром в Риге. 18 августа 1941 
года все её предприятия и земли 
как военные трофеи были объяв-
лены собственностью германского 
государства.

На территории бывшей при-
балтийской республики создали 
48 тюрем, 23 концентрационных 
лагеря (Саласпилс, Кайзервальд, 
Милгравич и другие) и 18 еврей-
ских гетто. В Латвии был открыт 
Ansiedlungsstab – представитель-
ство организации, которая зани-
малась заселением немецких коло-
нистов.

За годы немецкой оккупации 
население Латвии уменьшилось 
на 400 тысяч человек – более чем 
на 20 процентов от общей числен-
ности. Около 300 тысяч местных 
жителей были вывезены на при-
нудительные работы в Германию. 
Общий ущерб экономике Лат-
вийской ССР в период немецкой 
оккупации оценивается в 20 млрд 
советских рублей (в довоенных 
ценах). 

Успешное наступление совет-
ских войск летом 1944 года в рам-
ках операции «Багратион» создало 
благоприятные условия для пол-
ного освобождения прибалтий-
ских рес публик. Немецкая группа 
армий «Север» оказалась охвачен-
ной с юга войсками Белорусских 
фронтов и одновременно прижата 
к Рижскому заливу силами При-
балтийских фронтов. 

Активная фаза подготовки 
осенней кампании в Прибалтике 
началась в первых числах августа 
1944 года, когда был разработан 
план будущего наступления, полу-
чившего название Прибалтийская 
стратегическая наступательная 
операция. 

В так называемом восьмом 
сталинском ударе были задей-
ствованы войска пяти советских 
фронтов и 12 армий. Замыслом со-
ветского командования предусма-
тривалось ударами войск Прибал-
тийских фронтов по сходящимся 
направлениям на Ригу и войск 
Ленинградского фронта совместно 
с Балтийским флотом на таллин-
ском направлении отсечь группи-
ровку противника, оборонявшу-
юся в Прибалтике, от Восточной 
Пруссии, расчленить её и уничто-
жить по частям. Ликвидировать 
группировку врага в Эстонии пла-
нировалось силами войск Ленин-
градского фронта при содействии 
Балтийского флота. Часть сил 3-го 
Белорусского фронта должна была 
наступать на западном направле-
нии, чтобы сковать силы против-
ника в Восточной Пруссии боем 
и не дать им сохранить коридор 
в Прибалтику. 

Прибалтийская операция дли-
лась 71 день, ширина её фронта до-
стигала 1000 км, а глубина – 400 км. 
Красной Армии противостояли са-
мые боеспособные формирования 
немецких войск и неприступные, 
как считало командование вер-
махта, укреплённые оборонитель-
ные рубежи в лесисто-болотистой 
местности. 

14 сентября 1944 года совет-
ские войска после массированной 
артиллерийской и авиационной 
подготовки перешли на рижском 
направлении в крупномасштабное 
наступление.

Бои за освобождение советских 
прибалтийских республик носили 
ожесточённый характер, против-
ник часто переходил в контратаки. 
7 октября 1944 года Адольф Гитлер 
объявил город Ригу крепостью. 
Но благодаря мужеству и героизму 
советских солдат, умелому руко-
водству командиров, обеспечив-

ших тесное взаимодействие всех 
видов войск, и грамотному замыс-
лу операции уже 13 октября Мос-
ква салютовала доблестным осво-
бодителям Риги. 24 ноября 1944 
года Прибалтийская операция за-
вершилась полным успехом.

На интернет-портале россий-
ского военного ведомства опубли-
кованы архивные материалы, от-
ражающие динамику тех событий 
на латвийской земле. В частности, 
в журнале боевых действии 29-й 
стрелковой дивизии 1-го Прибал-
тийского фронта зафиксировано, 
как 9 августа 1944 года передовые 
советские части освободили го-
род Екабпилс: «Подвижной мо-
тоотряд, ведя усиленную развед-
ку в течение ночи в направлении 
г. Екабпилс, уточнив силы и со-
став противника, обороняющий 
город, к 11.00 9.8.1944 г. смелыми, 
дерзкими и энергичными дей-
ствиями полностью уничтожил 
гарнизон противника, обороняю-
щий город, и штурмом овладел по-
следним».

Представленный на сайте 
журнал боевых действий 360-й 
стрелковой дивизии 2-го Прибал-
тийского фронта подробно расска-
зывает об освобождении 27 июля 
1944 года города Даугавпилс: 
«Передовые подразделения частей 
дивизии в 7:00 ворвались на окра-
ины города Двинск и завязали 
уличные бои с мелкими группами 
автоматчиков противника. Пер-
выми в г. Двинск ворвался 1195 сп 
и 419 орр (отдельная разведыва-
тельная рота. – Прим. ред.), кото-
рые стремительным продвижением 
вперёд, обходя с флангов и с тыла 
опорные пункты противника, бы-
стро очистили от противника го-
род Двинск. 360 снд (стрелковая 
Невельская дивизия. – Прим. ред.) 
первой водрузила знамя над горо-
дом Двинск, которое было сохране-
но жителями этого города».

Также в Даугавпилс в то утро 
ворвались части 311-й стрелковой 
дивизии, о чём свидетельствует 
журнал боевых действий этого со-
единения: «1067 сп, преследуя от-
ступающего противника, в 7:00 
с боями, на плечах отступающего 
противника, ворвался в западную 
окраину Двинска. К 18.00 части 

дивизии полностью очистили от 
противника город Двинск, кото-
рый является важным опорным 
пунктом на правом берегу Двины 
и железнодорожным узлом Лат-
вийской ССР».

В мультимедийном разделе 
размещены документы о тёплой 
встрече войск Красной Армии 
местными жителями на освобож-
дённой латвийской земле. Так, 
в донесении начальнику Поли-
тического управления 3-го При-
балтийского фронта говорится: 
«Население города Рига – рабо-

чие, городская беднота, служащие, 
интеллигенты – встретили наши 
войска с большой радостью, ис-
кренней любовью. Жители го-
рода встречали бойцов и офице-
ров с цветами, красными флагами, 
с портретами руководителей на-
шей партии и правительства».

Среди материалов тематиче-
ской подборки имеются и дру-
гие исторические свидетельства 
того, как рижане приветствовали 
Красную Армию. В донесении на-
чальника политотдела 43-й гвар-
дейской латышской стрелковой 
дивизии отмечено: «Дивизия 
с боя ми прошла от границ Лат-
вийской ССР до Риги, но нигде 
население не встречало [нас] при-
ветливее, чем в Риге». 

За мужество и героизм, прояв-
ленные при освобождении прибал-
тийских республик, 112 советских 
воинов были удостоены высокого 
звания Героя Советского Союза, 

трое награждены второй медалью 
«Золотая Звезда», свыше 332 ты-
сяч бойцов и командиров полу-
чили ордена и медали. За отличие 
в боях 131 воинское формирование 
получило почётные наименования 
Рижских, Таллинских, Валгинских 
и других.

За свободу Латвии свои жиз-
ни отдали более 205 тысяч крас-
ноармейцев. После завершения 
боёв почти вся территория страны 
была буквально усеяна одиноч-
ными и братскими воинскими 
захоронениями, которых, по не-
полным данным, насчитывалось 
свыше 12 тысяч. Чтобы обеспе-
чить достойный уход за могилами 
и не мешать развитию народного 
хозяйства, останки солдат переза-
хоранивались на крупные мемо-
риалы, иногда по нескольку раз. 
В результате образовалось порядка 
360 братских могил и кладбищ со-
ветских солдат.

К сожалению, в последние 
годы в Латвии активизировались 
силы, которые стремятся во что 
бы то ни стало уничтожить, иска-

зить прошлое собственной страны. 
С попустительства, а в некоторых 
случаях с одобрения латвийских 
властей повсеместно происходят 
акты надругательства над памят-
никами и монументами, посвя-
щёнными советским воинам-ос-
вободителям. Такие преступные 
действия совершаются с удручаю-
щей регулярностью. 

Вот уже много лет вандалы 
безнаказанно орудуют в столице 
Латвии. Сегодня на её территории 
находятся 25 советских воинских 
захоронений, в которых погребено 

45 тысяч человек. Свое образным 
символом всех погибших за лат-
вийскую столицу стал возведённый 
в городе в 1985 году величествен-
ный монумент «Освободителям 
Риги». С 1990-х годов и до сих пор 
это монументальное сооружение 
словно ведёт непримиримую борь-
бу с радикалами, упорно предпри-
нимающими попытки его демон-
тировать или уничтожить. Так, 
в 1997 году два злоумышленника 
(члены латвийской национали-
стической группировки), пытаясь 
подорвать скульптуры, погибли от 
срабатывания собственной бомбы. 
В 2012 году с предложением сне-
сти памятник выступил министр 
обороны Латвии Артис Пабрикс. 
Но эта подлая инициатива встре-
тила сопротивление со стороны 
столичного мэра Нила Ушакова, 
который назвал идею чиновника 
глупостью, сравнив главу Минобо-
роны с литературным персонажем 

Шариковым из романа Михаила 
Булгакова «Собачье сердце».

Однако противостояние про-
должается. В 2019 году депутат 
сейма из партии «Новое единство» 
Ойяр Эрик Калниньш предложил 
оригинальное, на его взгляд, ре-
шение: демонтировать мемориал 
«не физически, а психологиче-
ски». Это означает, что следует 
переименовать памятник и допол-
нить его «поясняющими табличка-
ми, отражающими исторический 
контекст», а сам парк вокруг него 
«переделать в соответствии с дово-
енной планировкой».

Тогда Латвия не рискнула на-
рушить международные догово-
рённости о взаимном содержании 
военных захоронений. Но сегодня 
уже очевидно, что местные «патри-
оты» больше не считают нужным 
уважать юридические нормы. Под-
тверждение тому – судьба воинско-
го захоронения в городе Екабпилс, 
которое подверглось варварскому 
разрушению. Широкой обще-
ственности впервые представлена 
учётная карточка этого кладбища. 

Помимо фотографии памятника 
и схемы местоположения братско-
го захоронения, в ней приведён 
поимённый список погребённых. 
В 1944 году там значилось 749 со-
ветских военнослужащих, из кото-
рых имена восьми на тот период не 
были уста новлены. 

В числе тех, кто захоронен 
в Екабпилсе, гвардии генерал-
майор Сергей Петрович Куприя-
нов, гвардии полковник Гавриил 
Куприянович Шарикалов и пол-
ковник Сахабутдин Гуляутдино-
вич Газеев. Посетители раздела 

могут ознакомиться с описанием 
их подвигов в опубликованных 
наградных материалах. Офицеры 
были посмертно удостоены орде-
нов Оте чественной войны I сте-
пени. Все они в августе 1944 года, 
непосредственно управляя боем, 
погибли на передовой.

Когда вчитываешься в скупые 
строчки документов, чётче пони-
маешь, насколько велико было 
самопожертвование советских 
воинов независимо от званий, 
возраста и национальности. Так, 
в наградном листе на начальника 
автобронетанковых войск 130-го 
стрелкового латышского корпуса 
полковника Сахабутдина Газеева 
указано, что за всё время войны 
он был три раза ранен. В сво-
их последних боях Газеев «…при 
форсировании реки Айвиексте 
хорошо организовал переправу 
танков и самоходной артилле-
рии, в результате чего река Айви-
ексте была форсирована нашими 
частями, и, несмотря на сильные 
контратаки противника, части 
расширили плацдарм на запад-
ном берегу, прочно удержали за-
нимаемые рубежи и, кроме того, 
нанесли ряд последовательных 
ударов».

В наградном листе на ко-
мандующего артиллерией 130-го 
стрелкового латышского корпу-
са гвардии полковника Гаврии-
ла Шарикалова отмечается, что 
«…находясь на наблюдательных 
пунктах, он лично руководил ве-
дением артиллерийского огня 
и в нужных направлениях сосредо-
точивал огонь по узлам сопротив-
ления противника». В последних 
боях «в результате умелого руко-
водства всей артиллерией про-
рыва и артиллерией усиления тов. 
Шарикаловым обеспечен про-

рыв в глубину на 65 км и выход 
на рубеж реки Айвиексте».

23 февраля этого года по слу-
чаю праздника Дня Советской 
Армии и Военно-Морского Флота 
местные жители возложили цветы 
на воинском захоронении в Екаб-
пилсе к мемориалу, на котором 
был установлен памятник-пушка 
ЗиС-3 – знаменитое орудие вре-
мён Великой Отечественной вой-
ны. Ночью при помощи тракто-
ра кто-то «демонтировал» пушку 
и вывез с территории кладбища. 
Вскоре полиция установила лич-
ность вандала и даже нашла место 
на берегу Даугавы, где злоумыш-
ленники якобы затопили в реке 
орудие, но екабпилсские власти 
заявили, что у них нет средств ни 
на его подъём, ни на восстанов-
ление мемориала.Более того, ряд 
официальных лиц, в том числе 
руководство страны, прямо выска-
зались против возвращения пушки 
на захоронение.

Посольство России в Латвии 
расценило кражу пушки с мемори-
ала как проявление самого настоя-
щего неонацистского реваншизма 
и направило в МИД республики 
ноту протеста.

Другой пример целенаправлен-
ного уничтожения памятников ос-

вободителям можно наблюдать 
в Даугавпилсе. В местном парке 
Дубровина мемориальная ком-
позиция на советском воинском 
захоронении 1944 года пришла 
в неудовлетворительное состоя-
ние. Осенью 2020 года российская 
дипмиссия в Латвии направила 
в местную администрацию проект 
договора, предусматривающего 
ремонтно-восстановительные ра-
боты по сохранению мемориала за 
счёт российской стороны. Ответа 
по сей день так и не последовало. 
А комплекс продолжает разру-
шаться...

Попытки перекроить исто-
рию, умалить роль Красной Армии 
в вой не и победе предпринимают-
ся и во многих других латвийских 
городах, к примеру в Лимбаже, Ел-
гаве, Саласпилсе. При этом, если 
первоначально подобной деятель-
ностью занимались маргинальные 
националистические группиров-
ки, то в последнее время вопрос 
о сносе советских памятников за-
частую обсуждается на уровне 
правительства. В 2019 году в ходе 
обсуждения этой темы предсе-
датель комиссии Сейма Латвии 
по иностранным делам Рихардс 
Колс предлагал в одностороннем 
порядке денонсировать статью об 
охране мемориальных построек 
в российско-латвийском соглаше-
нии от 30 апреля 1994 года.

В новом разделе на сайте рос-
сийского военного ведомства опу-
бликован ряд исторически зна-
чимых документов, призванных 
напомнить официальным лицам 
Латвии о взятых ими на себя обя-
зательствах по сохранению и бла-
гоустройству советских воинских 
захоронений на территории стра-
ны. Одним из первых представ-
лено Соглашение между Прави-
тельством Российской Федерации 
и Правительством Латвийской 
Республики по вопросам социаль-
ной защищённости военных пен-
сионеров Российской Федерации 
и членов их семей, проживающих 
на территории Латвийской Респу-
блики, от 30 апреля 1994 года.В до-
кументе в 6-м разделе о содержа-
нии сооружений и мест массовых 
захоронений в статье 13 прописа-
но, что «с учётом международной 
практики Латвийская Сторона 
обеспечивает уход, благоустрой-
ство и сохранность мемориальных 
сооружений и мест массовых за-
хоронений воинов на территории 
Латвийской Республики».

Другой представленный на 
сай те документ посвящён обя-
занностям сторон поддерживать 
в надлежащем состоянии воин-
ские захоронения и мемориалы 

на них. Это Соглашение между 
Правительством Российской Фе-
дерации и Правительством Лат-
вийской Республики о статусе 
латвийских захоронений на тер-
ритории Российской Федерации 
и российских захоронений на тер-
ритории Латвийской Республики 
от 18 декабря 2007 года. В статье 2 
указывается, что стороны обязаны 
не допускать вандализма и других 
противоправных деяний в отно-
шении воинских захоронений. Од-
нако многочисленные факты, под-
тверждённые в виде размещённых 
в новом мультимедийном разделе 
фотографий, наглядно демонстри-
руют то, к каким приёмам при-
бегают фальсификаторы истории 
в попытках умалить роль Красной 
Армии в освобождении Латвии. 

Ведётся массированная атака 
на умы подрастающего поколения. 
Приходится с сожалением призна-
вать, что мы находимся на войне 
памяти, где вместо пехоты и бое-

вой машинерии сталкиваются 
идеи, концепции и интерпрета-
ции. Бьют по нашим ценностям, 
смыслам, символам. А это значит, 
что надо защищаться. Защищать 
правду истории, священное право 
гордиться отцами, дедами, пра-
дедами.
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Так первоначально выглядел монумент советским воинам в Екабпилсе.

Мемориал в Екабпилсе после кражи пушки.

     
Защитить историческую правду о героях-освободителях – священный долг потомков победителей

За годы немецкой оккупации население Латвии 
уменьшилось на 400 тысяч человек – более чем 
на 20 процентов от общей численности

За мужество и героизм, проявленные при освобождении прибалтийских 
республик, 112 советских воинов были удостоены высокого звания Героя 
Советского Союза, трое награждены второй медалью «Золотая Звезда», 
свыше 332 тысяч бойцов и командиров получили ордена и медали



Александр БОНДАРЕНКО 
Владимир ЕРШОВ

В городе Кингисеппе Ленинградской 
области вот уже более двух деся-
тилетий функционирует поисковый 
отряд «Форпост». Командир отря-
да с момента его создания 10  ноя-
бря 1999 года – Виктор Костюко-
вич. Численность отряда – около 
25 человек. За годы существования 
«Форпоста» через него прошли де-
сятки кингисеппцев. 

Далеко от родных мест поиско-
викам «Форпоста» ездить не при-
ходится. События Великой Оте-
чественной войны – героические 
и драматические – развёртывались 
непосредственно в их родных краях 
летом 1941-го и зимой 1944-го. 

Вот что известно из многотом-
ной «Истории Второй мировой вой-
ны» о боях, происходивших здесь в 
первый месяц Великой Отечествен-
ной: наступление на Ленинград в 
середине июля вела немецкая 4-я 
танковая группа. Её левофланговый 
41-й моторизованный корпус нано-
сил удар по кратчайшему направле-
нию – через Лугу. На подходе к Луж-
ской линии они встретили упорное 
сопротивление советских войск. 
Дивизии 41-го корпуса, не сумев от-
бросить передовые части Лужской 
оперативной группы, повернули 
на северо-запад, рассчитывая про-
рваться к Ленинграду через Кинги-
сепп. Но и здесь попытки врага пре-
одолеть Лужскую линию обороны 
закончились неудачей.

Сухое описание научного из-
дания, но как же оно не похоже на 
ту искажённую информацию о со-
бытиях 1941 года, которую дают 
современному читателю и зрителю 
любители разного рода «историче-
ских версий»! Мол, все либо бежали, 
либо сдавались в плен…

А вот описание из книги 
А.В. Бурова «Блокада день за днём», 
подробного дневника Ленинград-
ской блокады:

«14 июля, понедельник. Поисти-
не тяжёлый понедельник… 14 июля 
в 20 километрах от Кингисеппа, на 
стыке 191-й стрелковой дивизии 
и Ленинградского пехотного учи-
лища, врагу удалось вклиниться в 
нашу оборону и захватить мост у 
села Ивановского. Стремясь рас-
ширить плацдарм на правом берегу 
реки Луги, гитлеровцы двинулись 
на север и захватили Среднее Село. 
В 16 часов в свой первый бой всту-
пил здесь электросиловский полк 
2-й дивизии народного ополчения, 
только этим утром выгрузившийся 
на станции Веймарн. Несколькими 
контратаками ополченцы выбили 
врага из Среднего Села…»

Прервём цитату для необходи-
мых пояснений. Электросиловский 
полк — это войсковая часть, сфор-
мированная из рабочих и инжене-
ров ленинградского производствен-
ного электромашиностроительного 
объединения «Электросила». Это 
были представители легендарного 

питерского пролетариата – дра-
лись они, как можно понять по вы-
шесказанному, отчаянно и стояли 
насмерть. Ведь гитлеровцев задер-
жали на Лужском рубеже на целый 
месяц, и за этот месяц 2-я дивизия 
народного ополчения Московского 
района – со всеми прибывшими по-
полнениями – полегла здесь почти 
полностью. 

Возвращаемся к событиям 
14 июля: «Тяжёлый бой вело Ленин-
градское Краснознамённое учили-
ще им. С.М. Кирова. Под прикры-
тием танков передовой отряд врага 
пытался с ходу выйти на северный 
берег реки Луги, но курсанты взор-
вали мост. Гитлеровцы пытались 
форсировать реку вброд по мелко-
водью, но, неся потери, несколько 
раз откатывались назад. Позиции 
курсантов подвергались сильному 
артиллерийскому обстрелу…»

И вот так – почти целый месяц. 
Красноармейцы и краснофлотцы, 
курсанты нескольких военных учи-
лищ, ополченцы и просто местные 
жители останавливали и перемалы-
вали здесь части немецких войск, 
а в небе над Лужским рубежом от-
важно дрались с асами люфтваф-
фе наши «сталинские соколы». 
И, кстати, 8 августа – то есть пока 
ещё здесь шли бои, – авиация Бал-
тийского флота, базировавшаяся на 
островах Моонзундского архипела-
га, менее чем в 400 километрах от 
Кингисеппа, начала бомбардиров-
ки Берлина. Планы гитлеровского 
блицкрига были сорваны в первый 
же месяц войны.

…Бойцы «Форпоста» ведут по-
исковую работу в тех местах, и дел 
там, к сожалению, ещё очень и 
очень много. Вот и в этом году за 
время Вахты памяти подняты остан-
ки 25 человек – фактически взвод; 
обнаружено несколько смертных 
медальонов, но пенальчики, про-
лежавшие в земле восемьдесят лет, 
будут открыты и исследованы позже 
– в идеальных, скажем так, услови-
ях. Возможно, как было уже не раз, 
придётся обращаться за помощью к 
экспертам.

– Наш лагерь расположен на том 
месте, где были тылы немецкого со-
единения, – вводит нас в обстанов-
ку командир отряда Виктор Костю-
кович. – «Железа» в земле много, 
но в основном бытовой мусор. А мы 
ходим работать туда, где сражался 
полк народного ополчения, сфор-
мированный на ленинградском за-
воде «Красный треугольник». Полк 
этот погиб почти полностью...

Виктор впервые прикоснулся к 
поиску в далёком 1981 году, четверо-
классником, когда «браконьерство-
вал» на самой окраине Кингисеппа, 
отыскивая на местах былых боёв 
патроны. По счастью, найденные 
взрывоопасные предметы ребята в 
костёр не кидали (хотя кто сейчас 
в том признается?), а сделали свой 
собственный «музейчик», в котором 
тайно хранили поднятые из земли 
реликвии. Но потом вдруг возле 
уцелевшего дота они нашли останки 

красноармейца, и после этого ребя-
чьи «шалости» прекратились как-то 
сами собой…

После окончания школы была 
служба в Группе советских войск в 
Германии, в танковых частях, где 
Костюкович дослужился до сер-
жантского звания и должности 
старшего механика-водителя взво-
да, а отслужив, пришёл в милицию. 

Сейчас он – старший прапорщик во 
вневедомственной охране.

К поиску же он обратился в 
1999 году, создав отряд «Ямбург-99». 
Сразу поясню: пусть никого не сму-
щает иностранное название. Так с 
1703 года назывался населённый 
пункт, в 1922 году переименованный 
в честь эстонского революционера 
– до Эстонии всего 25 км! – Викто-
ра Кингисеппа. Вскоре отряд пере-
именовали в «Форпост», а Виктор 
Викторович, или дядя Витя, с года-
ми превратился в авторитетного по-
искового командира. 

В подтверждение тому скажем, 
что в отряде под его командой рабо-
тают и действующие офицеры – до 
майора включительно – различных 
силовых структур. Но и молодёжи 
здесь уделяется немалое внимание: 
так, незадолго до нашего приезда 
в лагере несколько дней провела 
группа юнармейцев из Кингисеппа. 
Ребята поработали на раскопках и, 
что очень важно, как «Отче наш» за-
учили правила обращения с найден-
ными оружием и взрывоопасными 
предметами. 

Это неудивительно, ибо одно 
дело, когда учительница говорит 
тебе в классе о чём-то абстрактном, 
а совсем другое – видеть у своих 
ног «ржавую смерть» и слушать ин-
структаж человека, который многие 
сотни раз встречался со всей этой 
дрянью, десятилетиями пролежав-

шей в земле. Отметим, что за два 
десятилетия существования отряда 
в нём не было ни одного подрыва.  

Юнармейцы уехали, но в отряде 
наравне со всеми работает второ-
классник Ярослав Баклан, которого 
никак не назовёшь юным поиско-
виком. Ведь в свои восемь лет Ярик 
не раз выезжал на Вахту памяти, на 
его счету немалое число поднятых 

советских воинов, в том числе и 
«именные», то есть те, чьи данные 
удалось установить. Конечно, маль-
чик выезжает не один, а с родите-
лями, целой поисковой семьёй, с 
мамой – Викторией и с папой. Папа 
его, Иван, офицер запаса, в своё вре-
мя окончил Санкт-Петербургское 
суворовское военное училище. Из 
армии ушёл в ходе «оргштатных ме-
роприятий», о чём жалеет, хотя дав-

но уже нашёл, скажем так, хорошее 
место в жизни.

Вообще отряд этот такой, семей-
ный – поисковики давно знают друг 
друга, сроднились за годы работы, а 
потому и успехи налицо. Впрочем, 
тут сказывается ещё и определённая 
помощь местной администрации, 
и внимание военкомата: поисковое 
движение Кингисеппского района 
старший прапорщик Костюкович 
возглавил по предложению местных 
властей. 

Под его началом собрались 
действительно подвижники, люди, 
одержимые благородной идеей. 

Вот что говорил Виктор Викторо-
вич журналисту кингисеппской го-
родской газеты «Восточный берег» 
Юрию Польскому: «В отпуск на 
Канары или куда там поближе в тё-
плые края никто не ездит. Дважды в 
год берут на своих предприятиях по 
две недели в самое невыгодное для 
отдыха время, чтобы участвовать в 
очередной Вахте памяти…»

Помнится, в военном училище, 
когда в зимнее время мы стояли на 
каком-нибудь затянувшемся по-
строении в одних п/ш (полушерстя-
ном обмундировании, – поясню для 
современной армейской молодёжи), 
где-то в глубине строя раздавалась 
фраза: «Не май месяц!» – так ска-

зать, напоминание командиру. Так 
вот, в лагерь «Форпоста» мы приеха-
ли именно в мае, в первую его неде-
лю. Но ехали по Псковской области, 
видя лежащий по обеим сторонам 
дороги снег. В лесу под Кингисеп-
пом снега почти не было – лишь ма-
ленькие сугробики, которые ребята 
поутру скинули с натянутых тентов, 
но этот чистый белый снег так и не 
растаял на траве до самого вечера. 

Впрочем, поисковики работают 
в любую погоду: в мороз и зной, в 
дождь и снег. Работают не для того, 
чтобы отчитаться и наговорить кра-
сивых слов на торжественно-тра-
урных мероприятиях, – работают 
потому, что не могут по-иному, по-
тому что не даёт им покоя совесть, 
потому что живёт в душах память о 
тех незнакомых им людях, которые 
отдали свою жизнь за честь и неза-
висимость нашей Родины, не на-
шедших волею судьбы последнего 
пристанища. 

Останки воинов, найденных 
в Кингисеппском районе на Вах-

те памяти, торжественно преда-
ют земле на воинском кладбище 
у деревни Мануйлово, где начали 
хоронить павших ещё в 1944-м, по-
сле изгнания гитлеровцев. В День 
Победы здесь собираются не толь-
ко поисковики, местные жители, 
немногие старики-ветераны, но и 
родственники бойцов, с которы-
ми удалось связаться ребятам из 
«Форпоста». Зачастую они при-
езжают за сотни и тысячи кило-
метров, чтобы поклониться своим 
дедам и прадедам, возвращённым 
из небытия.

Для поисковиков считается са-
мым лучшим результатом, когда 
удаётся не только «поднять» бойца, 
установить его имя, но и отыскать 
его родственников.

«За 20 лет поисковики отряда 
обнаружили и извлекли из временных 
захоронений военных лет останки 721 
солдата и торжественно предали их 
земле на воинских мемориалах. Уста-
новлены имена 156 бойцов. Обследо-
ваны места падения 53 советских са-
молётов, выяснены обстоятельства 
гибели 41 экипажа. Обнаружены и пе-
реданы сапёрам для обезвреживания 
тысячи взрывоопасных предметов».

Из книги Юрия Польского 
«Возвращение», 2020 г.

* * *
Опытные поисковики подтвер-

дят: на Вахте памяти чего только 
не случается. Можно вдруг увидеть 
солдата Великой Отечественной, 
который появится из леса и исчез-
нет без следа. Может присниться 
завтрашняя находка: рассказывали 
питерские поисковики, как одно-
му из них снилось, что он пытается 
ускакать от гитлеровцев на коне, 
а на следующий день он раскопал 
останки кавалериста. Девушка, при-
ехавшая на раскопки из дальних 
краёв, нашла смертный медальон 
солдата, ушедшего на войну не про-
сто из её родного села – из соседнего 
дома… 

Всё же того, что произошло на 
этой вахте, в отряде «Форпост» не 
было никогда. По поручению руко-
водства Союза писателей России мы 
– выездная бригада газеты «Красная 
звезда» – прямо в лесу, в лагере, вру-
чили членский билет СП писателю 
Юрию Польскому, недавно приня-
тому в союз.

Несколько лет тому назад 
наша газета рассказала о пер-
вой книге кингисеппского жур-
налиста «300 солнечных дней в 
году» – очень интересных «сол-
датских мемуарах», повествую-
щих о службе автора в батальоне 
связи в городе Улан-Удэ, где он 
прошёл славный путь от рядо-
вого до старшего сержанта, за-
местителя командира взвода. 
С тех пор было издано ещё не-
сколько его книг, а в прошлом 
году в Санкт-Петербурге вышла 
книга «Возвращение. К 20-летию 
поискового отряда «Форпост», 
рассказывающая о делах и лю-
дях этого славного поисково-
го объединения. Вот потому-то 
и решено было вручить Юрию 
Польскому писательский билет 
по-боевому – на позициях поис-
кового отряда. 

Великие Луки – Кингисепп – 
с. Ивановское 

Михаил МОСОЛОВ

Михаил Яковлевич всю свою жизнь по-
святил служению Отечеству, пройдя 
путь от курсанта Львовского пехотно-
го училища до заместителя начальника 
кафедры Военной академии Генерально-
го штаба СССР. В его послужном списке 
множество высоких должностей: на-
чальник оперативного управления Тур-
кестанского Краснознамённого военного 
округа, заместитель начальника штаба 
Среднеазиатского военного округа, пер-
вый заместитель начальника штаба 
Группы советских войск в Германии, за-
меститель начальника Главного опера-
тивного управления Генерального штаба 
Вооружённых Сил СССР.

Будущий военачальник родился 
5  июня 1921 года в большой крестьян-
ской семье в чувашской деревне Сив-
Сирма. В 1938 году, окончив школу, 
поступил в сельскохозяйственный 
институт в Чебоксарах, а в 1939 году 
в связи с обострившейся междуна-
родной обстановкой был призван в 
ряды РККА и направлен для учёбы в 
Львовское пехотное училище.

6 июня 1941 года приказом нар-
кома обороны СССР ему было при-
своено звание лейтенанта, и он полу-
чил направление в 164-ю стрелковую 
дивизию.

Из воспоминаний Михаила 
Яковлевича: «Начало войны оказа-
лось очень тяжёлым. Миномётный 
удар румын уничтожил целый пуле-
мётный расчёт, из пяти солдат в жи-
вых остался только один. Обезобра-
женные тела солдат, разбросанные на 
несколько метров части человеческих 
тел привели меня в почти шоковое со-
стояние. В течение нескольких дней 
лица погибших ребят стояли перед 
глазами…» Так началась война.

В августе 1941 года после ране-

ния и выписки из госпиталя Михаил 
Яковлевич был направлен в 8-ю мо-
торизованную дивизию пограничных 
войск на должность командира разве-
дывательной роты полка.

В начале июня 1942 года после 
тяжёлых боёв 8-я дивизия в составе 
21-й армии Юго-Западного фронта с 
боями отходила к реке Дон, где был 
создан оборонительный рубеж. Через 
Дон переправлялись вплавь. Дивизия 
сосредоточилась в районе севернее 
Бутурлиновки для получения по-
полнения и последующего марша к 
Серафимовичам. В то время 21-я ар-
мия входила в состав Воронежского 
фронта, а в районе Серафимовичей 
– в Сталинградский.

Из воспоминаний Михаила 
Яковлевича: «В конце сентября 
1942 года нашу 21-ю армию пере-

подчинили Донскому фронту. С это-
го момента началась подготовка к 
контрнаступлению под Сталингра-
дом. Наша дивизия входила в состав 
ударной группировки, создаваемой 
в районе Клецкая. Наступление на-
чалось 19 октября 1942 года утром. 
Этому предшествовал захват плац-
дарма на западном берегу Дона. 
В  это время я был командиром роты 
автоматчиков».

В декабре 1942 года за стойкость, 
мужество и отвагу старший лейтенант 
Яковлев получил свою первую награ-
ду – орден Красной Звезды, ему было 
присвоено звание капитана.

В наградном листе отмечено, что 
в боях с 19 по 24 ноября 1942 года то-
варищ Яковлев с взводом пешей раз-
ведки всё время находился впереди 
наступающих подразделений полка и 
непрерывно вёл разведку боем. 22 но-
ября 1942 года группа разведчиков за-
хватила в плен 150 солдат и офицеров 
противника с их вооружением…

Из воспоминаний Михаила 
Яковлевича: «Наша 21-я армия уча-
ствовала в боевых действиях по лик-
видации окружённой группировки 
под Сталинградом. Мы в числе пер-
вых достигли Мамаева Кургана, где 
26 января 1943 года встретились с 62-й 
армией. 2 февраля 1943 года разгром 
противника был завершён. Наша 21-я 
армия стала 6-й гвардейской армией, 
дивизия стала 52-й гвардейской, а 
наш полк – 151-м гвардейским стрел-
ковым полком».

Второй раз капитан Яковлев был 
ранен в августе 1943 года под Богоду-
ховом. Лечился в медицинском сани-
тарном батальоне дивизии, где его и 
застала передислокация 6-й гвардей-
ской армии из-под Полтавы на Не-
вельское направление.

В ходе перегруппировки Михаил 
Яковлевич получил новое назначе-

ние – помощником начальника опе-
ративного отделения 29-й стрелковой 
дивизии. Эта дивизия находилась на 
формировании в районе Лихославля 
и всю зиму 1943–1944 гг. южнее Не-
веля то оборонялась, то наступала. 
К концу зимы дивизии удалось отбро-
сить фашистов от населённого пункта 
Городок, северо-западнее Витебска.

Из воспоминаний будущего вое-
начальника: «В операции «Баграти-
он» по освобождению Белоруссии 
я участвовал в той же должности, 
но уже в звании майора, имея орден 
Красной Звезды, медали «За боевые 
заслуги» и «За оборону Сталинграда», 
был награждён ещё одним орденом – 
орденом Отечественной войны I сте-
пени.

Наша 29-я ордена Суворова 
стрелковая дивизия с боями дошла 
до Прибалтики. В районе Шяуляя 

всю осень и зиму мы вели бои по от-
сечению фашистской группы армий 
«Север», находящейся на территории 
прибалтийских республик».

За это время майор Михаил Яков-
лев сменил две должности. Сначала 
был начальником штаба 302-го стрел-
кового полка, а с декабря 1944 года 
– начальником оперативного отделе-
ния 29-й стрелковой дивизии.

Закончив войну в должности на-
чальника оперативного отделения 
29-й дивизии, майор Яковлев по-
дал рапорт на поступление в Воен-
ную академию имени М.В. Фрунзе, 
где после сдачи экзаменов в ноябре 
1945 года приступил к занятиям.

По окончании академии в 
1948 году проходил службу сначала в 
Группе советских войск в Германии 
(ГСВГ), затем в Воронежском воен-
ном округе.

С 1954 во 1956 год Яковлев учил-
ся в Военной академии Генерально-
го штаба Вооружённых Сил СССР, 
окончив которую, проходил службу в 
должности старшего офицера Опера-
тивного управления Главного штаба 
Сухопутных войск, а также замести-
теля начальника направления (отде-
ла) до октября 1963 года.

Осенью 1963 года получил новое 
назначение – первым заместителем 
начальника штаба армии в ГСВГ. 
В Германии Яковлев пробыл три года, 
пока в 1966 году не был назначен на-
чальником оперативного управления 
Туркестанского Краснознамённого 
военного округа.

В 1967 году за разработку опера-
тивных планов боевого применения 
войск округа и учений в горно-степ-
ных условиях Михаил Яковлевич был 
награждён орденом Красной Звезды. 
В том же году ему присвоили звание 
генерал-майора.

Летом 1969 года решением Пра-
вительства СССР Туркестанский 
военный округ был разделён на два 
округа: Туркестанский (2-го раз-
ряда) и Среднеазиатский (1-го раз-
ряда) со штабом округа в городе 
Алма-Ата. Михаила Яковлевича на-
значили начальником штаба вновь 
созданного Среднеазиатского воен-
ного округа. 

В августе 1971 года генерал-майор 
Яковлев был назначен первым заме-
стителем начальника штаба Группы 
советских войск в Германии, где в 
1974 году ему присвоили звание ге-
нерал-лейтенанта. В августе 1975 года 
Михаила Яковлевича перевели в 
Москву на должность заместителя 
начальника Главного оперативного 
управления Генерального штаба Во-
оружённых Сил СССР.

С 1977 по 1987 год он служил в 
Военной академии Генерального 
штаба в должности заместителя на-
чальника кафедры стратегии. В тот 
же период был награждён четвёртым 
орденом Красной Звезды и вторым 
орденом Великой Отечественной 
войны I степени.

1 июня 1987 года генерал-лейте-
нант Михаил Яковлев был уволен из 
Вооружённых Сил СССР в запас.

Всю жизнь Михаил Яковлевич 
посвятил служению Отечеству. Вме-
сте с женой, Валентиной Михайлов-
ной, воспитал двоих сыновей и дочь. 
Старший сын – Валерий Михайло-
вич – после окончания Воронежско-
го суворовского военного училища 
всю жизнь прослужил на Военно-
Морском Флоте СССР, уйдя в запас 
в звании капитана 1 ранга. Младший 
сын – Сергей Михайлович – также 
пошёл по стопам отца, стал офицером 
Советской Армии, закончив службу в 
звании полковника. Дочь Михаила 
Яковлевича, Лариса Михайловна, 
окончив институт, большую часть 
жизни проработала на оборонном 
предприятии.

В Чувашии, на малой родине 
Михаила Яковлевича, в деревне 
Сив-Сирма его именем названа 
улица. 

Генерал-лейтенант запаса Яков-
лев трагически погиб в автокатастро-
фе 5 декабря 2015 года. Похоронен на 
Кунцевском кладбище, на девятом 
воинском участке.

_________________

Михаил МОСОЛОВ, директор 
РВБОО «Московское содружество 
суворовцев, нахимовцев, кадет».
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В Чувашии, на малой родине Михаила 
Яковлевича, в деревне Сив-Сирма его именем 
названа улица

Останки воинов, найденные в Кингисеппском 
районе на Вахте памяти, торжественно 
предают земле на воинском кладбище у деревни 
Мануйлово
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5 июня исполняется 100 лет со дня рождения советского военачальника, участника Великой Отечественной 
войны генерал-лейтенанта Михаила Яковлева

   
Поисковый отряд «Форпост» третий десяток лет работает в Кингисеппском районе, где 
в годы Великой Отечественной войны шли жестокие бои



Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Этот проект, объединивший 32 те-
атральных коллектива, стартовал 
ещё в ноябре 2019 года. Фестиваль 
проходил в городах-героях и городах 
воинской славы: в Москве, Санкт-
Петербурге, Смоленске, Волгограде, 
Туле, Мурманске, Минске. Панде-
мия, увы, внесла коррективы в его 
динамику. Но фестиваль состоялся, 
и лучшие постановки были отмече-
ны соответствующими наградами. 

О значении столь масштабно-
го театрального действа и его пер-
спективах, о том, какие режиссёр-
ские и актёрские работы покорили 
зрителей, рассказал заместитель 
председателя экспертного совета, 
вице-президент регионального благо-
творительного общественного фонда 
содействия театру и телевидению 
имени И.М. Смоктуновского «Золо-
той пеликан», известный актёр теа-
тра и кино народный артист Россий-
ской Федерации Юрий ВАСИЛЬЕВ.

– Юрий Борисович, кто иниции-
ровал проведение фестиваля такого се-
рьёзного охвата? 

– Идея родилась в Московском 
городском совете ветеранов войны и 
труда, председателем которого был 
замечательный человек, сам участник 
Великой Отечественной войны  дваж-
ды Герой Социалистического Труда 
Владимир Иванович Долгих. К со-
жалению, 8 октября 2020 года его не 
стало. Но именно он предложил через 
театральное искусство показать, до-
нести до молодого поколения правду 
о той войне, почтить память тех, кто 
принёс стране Победу и спас мир от 
коричневой чумы. Порой осмысле-
ние событий Великой Отечественной 

именно через художественное вопло-
щение глубже и пронзительнее волну-
ет души и сердца. Через прошедшие 
десятилетия именно так значение 
нашей Победы для новых поколе-
ний становится ближе и значимее… 
И зрители, и актёры словно бы пере-
живают вместе с героями постановок 
события тех грозовых лет. А название 
фестиваля пришло из памяти о до-
рогах военной поры, о легендарной  
Дороге жизни, дороге истинного му-
жества ради спасения блокадного Ле-
нинграда…

Культурную инициативу на-
шего фонда под председательством 
Дмитрия Власова и Московского 
городского совета ветеранов войны 
и труда поддержали на всех уровнях, 
свои приветствия участникам фе-
стиваля прислали Президент России 
Владимир Путин, министр обороны 

генерал армии Сергей Шойгу, другие 
государственные деятели.

– Как член экспертного совета, 
один из тех, кто внимательно знакомил-
ся с репертуаром постановок, представ-
ленных на фестивале, что вы скажете о 
его особенностях?

– Важно, что он изначально 
предусматривал широкий спектр 
жанрового разнообразия – от фунда-
ментальных полнометражных поста-
новок драматических, музыкальных 
театров и театров кукол до спекта-
клей-концертов, литературно-музы-
кальных композиций и других жан-

ров. Главной была их патриотическая 
значимость.

И нельзя было не увидеть, что во-
енно-патриотическая тема не просто 
не уступает своих позиций новомод-
ным веяниям театральных тенден-
ций, но и продолжает оставаться вос-
требованной широкой зрительской 
аудиторией. Насколько было воз-
можно во время ограничений панде-
мии, залы были полны на всех 38 фе-
стивальных спектаклях. И  реакция 
людей убеждала в неравнодушном 
отношении к сценическому действу. 
Особенно меня поразил в этом от-
ношении Санкт-Петербург. Мы ведь 
смотрели спектакли как раз в дни 
юбилея освобождения Ленинграда от 
блокады. 

Была интересная музыкально-
драматическая постановка «Василий 
Тёркин» творческого объединения 

«ТеатрДом» известного режиссёра 
Владимира Глазкова – в стилистике 
выступлений военной поры. Звучали 
любимые всеми песни времён Вели-
кой Отечественной и послевоенных 
лет. Особую атмосферу спектаклю 
придала его хореографическая часть в 
исполнении балета. Поразил светлый 
и трогательный спектакль «Когда мы 
были молодыми» в постановке Юрия 
Гальцева в Театре эстрады имени Ар-
кадия Райкина. 

Члены экспертного совета по-
бывали и в Государственном мемо-
риальном музее обороны и блокады 

Ленинграда, на Пискарёвском клад-
бище. Что, несомненно, наложило 
эмоциональный отпечаток на про-
смотр фестивальных работ. Это очень 
сложная тема. Молодёжи, которая 
ничего не знает о войне, играть в та-
ких спектаклях сложно. Но я был по-
трясён той энергетикой, которая шла 
со сцены, плакал, как и практически 
все зрители в зале.

Ведь с легендарным городом на 
Неве связана история и моей семьи. 

Отец мой, Борис Александрович 
Васильев, художник, карикатурист, 
стоящий у истоков многих новоси-
бирских изданий, в годы Великой 
Отечественной войны был военным 
картографом, прошёл её от Волхова 
до Берлина. И среди его боевых на-
град есть и медаль «За оборону Ле-
нинграда»…

Могу отметить, что высокая 
творческая планка фестиваля была 
видна практически во всех работах. 

В Москве он проходил с 6 по 20 ок-
тября прошлого года и символически 
стартовал спектаклем «Барабанщи-
ца» в постановке Бориса Морозова в 
главном военном театре страны – в 
Центральном академическом театре 
Российской Армии. Этот спектакль 
по пьесе Афанасия Салынского о не-
простых страницах Великой Отече-
ственной войны в своё время поста-
вили на сцене Театра Армии 29 января 
1959 года. И он шёл с аншлагами бо-
лее 700 раз. Сейчас его восстановили, 
и он вновь тревожит сердца зрителей 
глубоким прочтением драматических 
реалий прошлого. 

– Какой из спектаклей, показан-
ных в эти дни, стал для вас открытием?

– О высоком уровне фестиваль-

ных постановок в целом я уже гово-
рил. Конечно, во всех городах были 
работы, которые в наших душах, в 
сердцах зрителей оставили особый 
след. В Москве экспертный совет 
фестиваля посмотрел спектакль 
Центрального театра кукол имени 
С.В. Образцова «Ленинградка», в ос-
нову сюжета которого легла реальная 
история выжившей в блокаду четы-
рёхлетней девочки Вали. В квартиру, 
где жила девочка с мамой, попала 

бомба. Мама погибла. Девочка от ис-
пуга спряталась в платяном шкафу 
и прожила там всю блокаду. После 
войны она училась заново ходить 
и говорить, но дожила до старости 
и рассказала свою историю созда-
телям этого спектакля. Борис Кон-
стантинов, главный режиссёр теа-
тра, вместе с создателями спектакля 
Алексеем Шишовым, Денисом Ша-
дриным и художником-постанов-
щиком Виктором Антоновым назвал 
жанр постановки «Сказкой о войне 
для взрослых». Там есть сказочные, 
вымышленные герои, которые жёст-
ко подчёркивают весь трагизм и ужас 
блокадных реалий. Можно по праву 
говорить об уникальности этой ра-
боты – синтезе кукольного театра, 
кадров военной хроники, анимации 
и игрового кино. Зал смотрел спек-
такль не шелохнувшись. 

– Среди участников фестиваля был 
и Драматический театр Северного фло-
та из города-героя Мурманска…

– Имел честь вручить наш хру-
стальный приз и почётные грамо-
ты творческому коллективу театра 
за спектакль «Туман над заливом». 
И когда потом разговаривал с созда-
телями постановки об их работе, меня 
поразила та скрупулёзность, с кото-
рой они работают. Если в спектакле 
речь идёт о подводной лодке, то они 
изучают даже то, как она шумит, что-
бы учесть для атмосферы достовер-
ности происходящего действа и этот 
момент.

Мне этот театр был особо интере-
сен и близок, потому что в 1942 году 
его возглавил народный артист СССР 
Валентин Плучек, в будущем главный 
режиссёр нашего Московского театра 
сатиры с 1957 по 2000 год. 

– Ваш фестиваль в честь 75-летия 
Великой Победы шагнул и за границы 
России…

– Да, в братскую Республику 
Беларусь. Минский областной дра-
матический театр города Молодеч-
но в нынешнем году отмечает своё 
30-летие. 
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«     …»
Так назывался театральный фестиваль, посвящённый 75-летию Великой Отечественной 
войны

В программу театрального фестиваля  вошли 38 
спектаклей творческих коллективов из городов-
героев и городов воинской славы
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На 69-м году жизни безвремен-

но покинул мир земной наш боевой 
товарищ и коллега по журналист-
скому цеху полковник в отставке 
АСТАФЬЕВ Валентин Владимирович.

Выпускник Самаркандского выс-
шего военного танкового команд-
ного училища, куда он поступил, 
поработав после окончания десяти-
летки в геологоразведочной партии 
на Дальнем Востоке, Валентин Вла-
димирович офицерскую службу на-
чал в должности командира танково-
го взвода. На тот период выпало и его 
тесное сотрудничество с редакциями 
военных газет, которое позже вывело 
молодого офицера на профессио-
нальную журналистскую стезю.  

Начинал Астафьев своё твор-
ческое восхождение с должности 
корреспондента газеты мотострел-
ковой дивизии. Потом служил 
корреспондентом редакций газет 
военных округов в Прибалтике и 
на Урале. В середине 1980-х годов 
его пригласили в редакцию газе-
ты  «Красная звезда», и он возгла-
вил её корреспондентский пункт 
в Туркестанском военном округе. 
В.В. Астафьев не раз бывал в те годы 
в командировках в войсках 40-й ар-
мии, действовавшей в Афганистане. 

На его долю в грозовые 
1990-е годы выпало стать заместите-
лем главного редактора самой вою-
ющей газеты в стране «Красное знамя» 

Северо-Кавказского (ныне Южного) 
военного округа, получившей позже 
наименование «Военный вестник Юга 
России», потом – заместителем на-
чальника пресс-службы этого округа. 
А став начальником пресс-центра Объ-
единённой группировки войск в ходе 
проведения контртеррористической 
операции в Дагестане и Чечне, Ва-
лентин Владимирович, сопровождая 
журналистов на передний край боевых 
действий, непременно наставлял их не 
рисковать без необходимости. Он знал 
цену жизни и смерти, имея за плечами 
опыт афганской войны. 

За профессионализм и мужество, 
проявленные при выполнении воин-
ского и журналистского долга, Аста-
фьев был удостоен орденов Мужества 
и «За военные заслуги», медали «За 
отвагу».

Уволившись в запас, Валентин 
Владимирович работал советником 
аппарата полномочного представите-
ля Президента Российской Федера-
ции в Южном федеральном округе, 
в ряде структур Ростовской области, 
принимал активное участие в дея-
тельности Ростовского областного 
отделения Союза журналистов Рос-
сии, редакционной первичной жур-
налистской организации.

Бесконечно жаль, что мы уже не 
увидим его жизнерадостную улыбку, 
не услышим его бодрый голос в на-
ших редакционных кабинетах, не 
попробуем искусно приготовленно-
го им плова, не поговорим с ним от-
кровенно о жизни, не пообщаемся в 
кругу коллег в областном Доме жур-
налистов и в Музее фронтовой жур-
налистики, в воссоздании которого 
он принимал активное участие.

В наших сердцах навсегда оста-
нется память о нём, человеке посто-
янного творческого поиска и надёж-
ном боевом товарище.

Коллектив «Военного вестника 
Юга России», ветераны «Красной 
звезды», сослуживцы, друзья.

ООО «НКГ «Горный» совместно с ООО «ГИПРОНЕФТЕГАЗ» и Администрацией муниципального района «Заполярный 

район» уведомляет о начале проведения процедуры по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по предварительным 

материалам ОВОС (материалы ОВОС), включая проект технического задания на проведение оценки воздействия на окружаю-

щую среду (ТЗ на ОВОС), проектной документации по объекту государственной экологической экспертизы «Энергоцентр Се-

веро-Мукеркамылькского нефтяного месторождения. Расширение» (Объект). Название намечаемой деятельности: «Энергоцентр 

Северо-Мукеркамылькского нефтяного месторождения. Расширение». Цель намечаемой деятельности: расширение энергоцен-

тра Северо-Мукеркамылькского нефтяного месторождения для энергоснабжения месторождения. Месторасположение намечае-
мой деятельности: РФ, Архангельская область, Ненецкий автономный округ, муниципальное образование «Заполярный район», 

Cеверо-Мукеркамылькское нефтяное месторождение. Наименование и адрес заказчика: ООО «НКГ «Горный», юридический и 

фактический (почтовый) адрес: 125167 РФ, Москва, Ленинградский проспект, д. 37 «А», корпус 14, помещение VII, 3-й этаж, ком-

ната 14,  тел.: 8 (495) 252-07-13, факс: 8 (495) 252-07-14, e-mail: office@ngk-gornyi.ru. Наименование и адрес представителя заказчика: 
ООО «ГИПРОНЕФТЕГАЗ», юридический адрес: 625000 РФ, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 59, оф. 332, фактиче-

ский адрес: 625000 РФ, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 59, оф. 332; e-mail: mail@giproneftegaz.ru. Примерные сроки 
проведения ОВОС: II квартал 2021 г. – IV квартал 2021 г. Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Админи-

страция муниципального района «Заполярный район». Форма общественного обсуждения: общественные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письменном виде и по адресам электронной почты: office@ngk-gornyi.ru; 

mail@giproneftegaz.ru. Информационное объявление размещено на сайте администрации муниципального района «Заполяр-

ный район»: http://www.zrnao.ru/ в разделе «Главная/Администрация/Общественные обсуждения/Расписание общественных 

слушаний». В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъектах РФ по причине угрозы распространения коро-

навирусной инфекции COVID-19 материалы ОВОС и проектная документация по Объекту будут размещены в электронном 

виде по ссылке: https://yadi.sk/d/MyeMWfgoqNMN5A.  Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: ТЗ на ОВОС по Объекту доступ-

но с даты публикации настоящего объявления до окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду по ссылке: 

https://yadi.sk/d/MyeMWfgoqNMN5A. Материалы ОВОС, проектная документация по Объекту доступны: с 09.07.2021 г. до оконча-

ния процедуры ОВОС по ссылке: https://yadi.sk/d/MyeMWfgoqNMN5A. Замечания и предложения принимаются в Журнале ре-

гистрации замечаний и предложений, находящемся в фойе Администрации муниципального района «Заполярный район», и по 

адресам электронной почты office@ngk-gornyi.ru, mail@giproneftegaz.ru: к ТЗ по ОВОС в течение 30 дней с 11 июня 2021 г.; к мате-

риалам ОВОС, проектной документации в течение 30 дней до даты проведения общественных слушаний, а также 30 дней после 

проведения общественных слушаний. Общественные слушания будут проведены: 10 августа 2021 г. с 14.00 до 15.00 (время местное) 

по адресу: 166700 РФ, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал посредством видеоконференции 

на платформе ZOOM. Все физические и юридические лица, желающие принять участие в общественных слушаниях, смогут присо-

единиться к видеоконференции, перейдя по ссылке: https://zoom.us/j/9714821878?pwd=cHFicGRmVTNJUDM5d3N5N3I1L0RQQT09 

или идентификатору конференции 971 482 1878 (код доступа kEJ82c).

Личный состав 
Главного управления 
международного во-
енного сотрудниче-
ства Министерства 
обороны Российской 
Федерации, сослу-
живцы и друзья с глу-
боким прискорбием сообщают, что на 
61-м году жизни скончался полковник 
в отставке ЮДАКОВ Сергей Алексан-
дрович.

Выражаем искренние соболезнова-
ния родным и близким покойного.

Светлая память об офицере сохра-
нится в коллективе Главного управле-
ния международного военного сотруд-
ничества Минобороны России.

Друзья и товарищи с глубо-
ким прискорбием сообщают, 
что 1 июня 2021 года ушёл из 
жизни председатель совета ве-
теранов 10-й Краснознамённой 
отдельной армии ПВО гене-
рал-майор в отставке ИВАНОВ 
Александр Сергеевич. 

После окончания Ленин-
градского зенитно-артилле-
рийского училища А.С. Иванов 
проходил службу в Бакинском 
округе ПВО, затем в 10-й Крас-
нознамённой отдельной армии 
ПВО. Руководил политотделом 
Ленинградского высшего во-
енно-политического училища 
ПВО, политотделом 21-го кор-

пуса ПВО. 
Службу за-
вершил в 
должности 
первого за-
местителя 
начальника 
политуправ-
ления Мо-
сковского 
округа ПВО. 

А.С. Иванов был награждён 
орденами Красной Звезды, «За 
службу Родине в Вооружённых 
Силах СССР» II и III степени, 
многими медалями. 

Светлая память об Алек-
сандре Сергеевиче навсегда 
сохранится в сердцах ветера-
нов Войск ПВО страны.

А.С. ИВАНОВ С.А. ЮДАКОВ


